

DESPUES DE LA HUELGA

Sentimentalismo y raciocinio

Si en estos tiempos de oratoria elocuente, capaz de demostrar que dos por dos son cinco, con aplauso de las muchedumbres, vale raciocinar, raciocinaré para probar que el pleito entre capital y trabajo, no es pleito que deba ser fallado por impulsos de sentimentalismo, sino por dictados de raciocinio.

El negocio, la vida económica, el funcionamiento industrial, sólo pueden existir, cuando el cálculo, la matemática, la suma y la resta demuestran que hay ganancia. La pérdida, mata la industria, no permite vivir económicamente, é imposibilita el negocio. Si un negocio produce 365.000 reales, jamás podrá vivir si se le sobrecarga con 1.000 reales diarios. Y así hay que plantear el problema y no de otro modo. Es decir, que el sentimentalismo habla de un modo, y el raciocinio de otro, impidiendo en muchas ocasiones el segundo, atender al primero, porque demuestra aquél que es de todo punto imposible escuchar á éste, con la abrumadora elocuencia de la matemática.

Por sentimentalismo se puede dar una peseta más al que hace un par de botas, porque todo se reduce á que el zapatero que las vende las cobre una peseta más caras, sin grave daño de quien las paga; pero el sentimentalismo no puede influir en las industrias que no señalan precio, sino que lo reciben impuesto. Y de esas, es la minera.

Londres, señala el precio del cobre, del plomo, del hierro, del estaño, de los metales todos. El que puede vender vende; el que no, paraliza sus trabajos, sin que pueda decir en Londres que su mineral vale más porque sus obreros cobran más, extraen menos, y tienen la jornada más corta. ¡Poco que se les reírían en Londres, si tal hiciesen!

Las pequeñas industrias, el comercio de detalle, son otra cosa. Hasta la construcción, tiene la defensa de subir los alquileres como compensación á la carestía de la mano de obra. Pero la minería, como antes digo, está sujeta á precios que el mercado mundial señala, y á esos precios se ve forzada á subordinar sus cálculos financieros, raciocinando matemáticamente lo que puede pagar por extracción de unidad de peso ó volumen. Y lo mismo sucede á una gran fábrica.

Todos conocéis fábricas que emplean 5.000 obreros. Si demandan 0,50 pesetas de aumento de jornal y una hora menos de jornada, han demandado en realidad una peseta. ¡Cinco mil pesetas diarias! ¡Ciento cincuenta mil mensuales! ¡1.825.000 pesetas anuales! Y después de leer esto ¿vais viendo claro? El sentido común se abre camino.

Decir: «¡Pobre obrero, sólo pide dos reales y se los niegan es sentimentalismo!» Decir en cambio—y es lo mismo—: «¡El obrero pide un millón ochocientos veinticinco mil pesetas», es raciocinio! Y aun cuando es lo mismo lo uno que lo otro, no es lo mismo, porque dicho de un modo parece que no tiene importancia, y dicho de otro, se ve que la tiene. Un patrono que diga, que no puede aumentar dos reales de jornal, inspira risa; pero si dice que no puede gravar su industria con dos millones, ya inspira simpatías, porque se ve al momento, que tiene razón.

Lo anterior demuestra, que en estos asuntos, se debe siempre mirar al fondo y no á la superficie, y que el sentimentalismo no debe manifestarse más que cuando el raciocinio demuestre que hay razón para ello. De otro modo se corre el riesgo de matar la industria; y de que en vez de haber 5.000 hombres cobrando á razón de 4 pesetas, haya 5.000 hombres que no cobren nada, y de hambre mueran.

Yo en eso, soy partidario de la teoría del mal menor y discurso de este modo: «Me parece mal que un hombre gane 4 pesetas; pero como me parece peor que no gane nada, amparo el statu quo y me opongo á soluciones que pueden acarrear el cierre de las industrias.»

¿Pensan otros de modo distinto? Allí ellos son su modo de pensar. Yo creo que el mío es el razonable, y con él me quedo, dejando que los utopistas, sueñen con que á los obreros se les puede dar la luna, si la luna piden, y sobre todo, si la piden garrote en mano como á pedir las cosas ahora se está poniendo de moda.

✱

¡Sentimentalismo! ¿Pero acaso no veis los unos y los otros, que estáis arruinando á España, á título de un sentimentalismo que es mentira, que no es más que político, porque se cree que así se contenta á los que chillan, y alborotan, y amenazan? Ese sentimentalismo, está dando lugar á que los capitales españoles se refugien en el cupón, y de la industria se alejen; y está también ocasionando, que los extranjeros no quieran dedicar ni una sola peseta á negocios en España, diciendo los ingleses con su laconismo típico: «¡Nothing for Spain!», nada para España.

No quieran, y hacen bien, aventurarse en empresas que no tienen día tranquilo, ni cálculo exacto, ni producción fija segura, y que además están sujetas á cosas y á actitudes que en el Extranjero son incomprensibles é incomprensibles.

Y el sentimentalismo ese, que en apariencias, y tal vez de buena fe, es profesado para beneficiar al obrero, resulta en definitiva que le perjudica, porque las industrias se cierran, y los ricos, cuando de industrias se les habla, replican: «¡Pero, hombre, cree usted que soy

tonto y que en el colmo de mi tontería voy á hacer de mi dinero un juguete para que se entretengan con él los agitadores de profesión?»

Mientras tanto, los obreros andan famélicos, no con cuatro pesetas de jornal, sino con nada, y hombres como castillos, piden limosna en San Sebastián, y en las estaciones, diciendo: «¡Señor, una limosna para comer. No soy huelguista de profesión. Soy huelguista á la fuerza!» Y la emigración aumenta, y las industrias se arruinan, y el país se empobrece, todo ello, porque á unos cuantos románticos ó malvados, les ha dado la vena de soltar la espita del sentimentalismo, que flora porque no se da dos reales más á un hombre, y rie cuando se arruina una Sociedad y quedan en el desamparo total millares de familias, que antes, por lo menos, comían.

Por eso abomino yo del sentimentalismo, y del sentimentalista. Y al abominar de tal cosa y de tales personas, lo hago con plena conciencia de que no me equivoco, porque yo miro esos problemas predicando con el ejemplo como patrono que soy, y pudiendo decir lo que pocos patronos pueden decir, y es, que los obreros que de mí dependen son los más considerados, los más respetados, los que menos jornada tienen, y los que dentro de nuestra pobreza de medios y de ganancias, mayor retribución se llevan á sus casas. Y yo, cuando algún demente quisiese soliviantarlos, para ganar más ó trabajar menos, les convencería de que me era imposible darles un solo real más, porque ese real les privaría del trabajo y al paro les condenaría, por no poderlo soportar.

La razón se abre camino, y estas razones camino se abirán, porque el raciocinio es el pañuelo que más lágrimas seca en el mundo, y la barrera que más iniquidades ataja. Cuando el obrero se convence de que el patrono no puede pagar más, se aviene á razones; cuando la iniquidad se convence de que el sofisma no hallará campo donde germinar, emigra en busca de terrenos más favorables á su propaganda.

¿Por qué no hablar así? ¿Por qué hablar de otro modo, mirando sólo uno de los aspectos del problema, el sentimentalista obrero, y olvidándose del sentimentalismo hacia los patronos, hacia las chimeneas que no humean; hacia las máquinas que no andan; hacia las Sociedades que queiebran; hacia las Empresas que no reparten dividendos; hacia los que tuvieron fortuna y se arruinaron?

Y sobre todo, ¿Cómo hablar de sentimentalismo el Estado español, cuando como paciente que es de Almadén, el más grande negocio minero de España, se olvida de que en esas minas es donde el hombre es más explotado, y en donde la caridad patronal no aparece por parte alguna? Cuando yo compare Bilbao con Almadén, las gentes se indignarán. Y entonces comprenderán que por ahí andan muchos, que ven la paja en el ojo ajeno, y la viga no quieren ver en el suyo.

¿Acaso el esquirol no es hombre, no es obrero, no merece también consideración y respeto? No. Para muchos el esquirol, no es hombre, no es obrero, no merece respeto. Sólo es obrero el asociado, el que obedece á los jefes de la partida de la porra. Al esquirol, se le puede atropellar impunemente; todo contra él es lícito. Y lo es, porque aquí no hay más que una cosa intangible: los señores que se levantan temprano amenazando con hacer la revolución por la noche, y se acuestan tarde amenazando con lo mismo para el día siguiente, como si las revoluciones se hicieran tan fácilmente como las huelgas, ó tan pronto como los ahorros para ascender á propietario de fincas urbanas.

Ellos pueden hablar de todo, atacar á todo, Papas, Reyes, estadistas, Gobiernos, particulares, curas, monjas, vidas privadas, todo está al alcance de sus críticas, nada es para ellos intangible. ¡Pero ellos! ¡Ah, ellos son el Arca Santa! ¡Ay de quien con ellos se atreva!

Y nadie se atreve; y la cobardía social les permite reinar como señores de horca y cuchillo, porque cuando llega la hora de la responsabilidad, echan por delante á los niños, y á las mujeres, y apelan al sentimentalismo de ocasión, á ese sentimentalismo que nos hace mirar con simpatía al obrero, y con antipatía y aun con odio al patrono, y que obliga á muchos irreflexivos á exclamar: «¡Pobres obreros! ¡Miserables patronos! ¡Les piden dos cochinos reales de jornal, y aun se los deniegan, después de haberse enriquecido con el sudor de su frente!»

Y así son engañados obreros y revolucionarios. Los unos, obreros serán siempre. Los otros, en la revolución seguirán pensando, como en ella piensan desde el año 1874—y ya ha llovido—. Pero mientras tanto, esos señores, van ascendiendo, dulcemente, placidamente, cómodamente, y aunque sigan siendo compañeros, ni la estrechez conocen, ni al hambre temen, ni la intemperie los azota, ni la miseria los acosa, ni de la vida obrera tienen otra cosa, que el recuerdo.

✱

¡Socialismo! ¡República! ¡Europa! Socialista es Briand, República es Francia, Europa es Francia, y en Francia con ser Europa, y con ser Briand radical-socialista—fijaos bien, radical-socialista— está el obrero mil veces peor que en España, demostrando que todo

eso de socialismo y de República, es muy bueno para que suban los jefes; pero que en nada práctico beneficia al proletariado, resultando en definitiva, que aquí y allí, y acá y acullá, unos son ricos y otros pobres, unos patronos y otros obreros, unos están arriba y otros abajo, aunque los Briand y los Viviani ocupen el Poder, porque una cosa es predicar en la oposición, y otra cosa es cumplir desde el Gobierno.

República y Europa, es Francia, y en Francia, raro es el día en que los Tribunales no condenan á una docena de obreros—y no á penas ligeras, sino á diez ó doce meses de prisión—por coacción. Y no creáis que por coacción violenta, armada, sangrienta, sino por coacción de palabra, por lo que ellos llaman: «*entraves à la liberté de travail*», en las que se incurre por el solo hecho de amenazar á quienes trabajan, si el trabajo no abandonan.

Pues si en Francia, republicana, socialista-radical, se va á la cárcel un año por el solo hecho de amenazar á un esquirol—de amenazarlo!—y se trabaja doce horas en las minas, ¿á qué venir á engañar á los obreros haciéndolos creer que en las Repúblicas son atados los perros con longaniza, y cada cual puede hacer lo que le dé la gana?

¡Sentimentalismo! Id á Viviani, y á Briand—radicales-socialistas los dos—con monsergas sentimentalistas, y los veréis reír á mandíbula batiente, mientras ejercen con burguesa tradición su misión de gobernantes, y realizan sin miedo á nada ni á nadie la función suprema del Estado, ó sea, hacer lo que tantas veces he repetido: que la coacción realice la efectividad del derecho.

Raciocinio, raciocinio, es lo que hace falta para estudiar y para resolver estos problemas. El sentimentalismo no vale para estas cosas, y sólo conduce al campo del sofisma y á la solución del error.

Ya que tanto hablamos de progreso, de adelanto, de Europa, de pueblos modernos, de socialismo, de Repúblicas, imitemos á un pueblo republicano, europeo, y gobernado por radicales-socialistas, y raciocinando como Francia raciocina, hagamos respetar la libertad de trabajo y devolvamos al Estado su suprema función de emplear la fuerza.

Y mientras tanto no consintamos el sentimentalismo que defiende al obrero, más que á cambio de que también sea consentido el sentimentalismo que defiende al patrono.

JUAN DE ARAGON.

UNA CARTA

AGREMIACION DE Fabricantes e Industriales GILJON 28 septiembre 1910. Sr. Director de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.—Madrid. Oficinas: Alvarez Garaya, 6.

Muy distinguido señor: Los artículos que con la firma del valiente y culto escritor Juan de Aragón ha publicado en el periódico de su digna dirección con motivo de la huelga de Bilbao, nos mueven á dirigir á usted la presente carta para expresarle el más profundo y sincero reconocimiento de la clase patronal de esta villa que tenemos el honor de representar.

Y como los hechos demuestran que los procedimientos que se han seguido en Bilbao son los mismos que se siguen aquí, como en Barcelona y como en todas aquellas poblaciones industriales donde impera el mandato de determinados elementos, creemos que debe tratarse seriamente de contrarrestar esa fuerza bruta por todos los medios posibles, entre los cuales el principal, indudablemente, es la campaña de la Prensa honrada porta voz de todos los que honradamente piensan y obran.

En los periódicos locales *El Comercio* y *El Principado* se han expuesto en su día iguales ó parecidos razonamientos que ahora expone Juan de Aragón, y entonces también se llamaba la atención de los propios interesados, de los obreros sensatos, sobre el peligro que para ellos en primer término y para la industria en general encierra el dejarse arrastrar por quienes no persiguen otra finalidad que la de llevar la más honda perturbación á todas las clases sociales.

Nos permitimos, pues, al reiterarle nuestro aplauso entusiasta, alentarle para que perseverare en la labor moralizadora y social que se ha impuesto, y á la cual prestaremos nuestro humilde, pero decidido concurso.

Quedamos de usted con la mayor consideración y respeto afectuosos seguros servidores, q. s. m. b.—Agrupación de Fabricantes e Industriales.—El secretario, Menéndos.

UN TELEGRAMA

BILBAO 30 (23'5).

Leopoldo Romeo.—CORRESPONDENCIA ESPAÑA.

Los suscritos, bilbainos amantes del progreso y avance de Bilbao, felicitan con toda efusión al imparcial escritor que con su brillante pluma ha hecho luz de la pasada huelga, poniendo en evidencia á los agitadores y sus protectores.—Félix de Ucelay.—Domingo Ibarreche.—Vicente Basabe.—Alfredo Aracha.—Pedro Ruiz Salas.—José Camarasa.—Santiago Donavolta.

Á las personas que nos piden la devolución de originales no publicados, debemos advertirles que diariamente recibimos cientos de cartas con artículos y sueltos.

La tarea de devolver todos los trabajos que no publicamos sería abrumadora, y para evitarla, como para prevenir reclamaciones que resultarían imposibles atender, recordamos que NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES.

CONSEJO DE MINISTROS

A la entrada.

Cerca de las cuatro de la tarde se reunieron ayer en el ministerio de la Gobernación los ministros para celebrar Consejo, que pudiéramos llamar de inauguración de la vida política activa.

De regreso en Madrid la Corte y en vísperas de reanudarse las tareas parlamentarias, los ministros han creído necesario dar un respiro á todo lo ocurrido en España durante estos meses y fijar las tareas para el porvenir.

Así, pues, el Consejo de ayer era interesante, como puede juzgarse por el anticipo que los ministros dieron al entrar.

Manifestó el Sr. Arias de Miranda que llevaba un proyecto de concurso para enviar al Extranjero á determinado número de oficiales de la Armada para que estudiaran en la Escuela Naval francesa los últimos adelantos en cuestiones de Marina de guerra.

El Sr. Canalejas llegó al ministerio de la Gobernación á las tres y media de la tarde, y se detuvo con los periodistas para decirles que pensaba pronunciar un extenso y minucioso discurso, refiriéndose á todas las cuestiones pasadas y presentes.

«En este Consejo—dijo—se hablará de las huelgas, de las negociaciones con el Vaticano, del estado actual de nuestra política y muy especialmente de las manifestaciones que han de celebrarse el domingo próximo.

Por lo que á este asunto se refiere, no he de ocultar que el Gobierno ha de preocuparse ante todo de lo que pueda ocurrir en aquellas poblaciones donde están anunciadas manifestaciones dobles.»

Manifestó el Presidente que el Gobierno agradecía, como es natural, todo lo que se hiciera en favor de su política; pero que en esta ocasión agradecería mucho más que se evitara todo motivo de disgusto, por lo que esto pudiera afectar al mantenimiento del orden público.

Añadió que las contramanifestaciones sólo sirven para dar realce al movimiento reaccionario, al que, de otro modo, se le hubiera concedido menos importancia.

Terminó el Sr. Canalejas diciendo que serán examinados todos los proyectos que el Gobierno ha de presentar á las Cortes.

Llegó después el Sr. Burell, y confirmando las palabras del Presidente, manifestó que el Consejo tendría indudable importancia, pues suponía el que el Sr. Canalejas haría un anticipo del discurso que hoy ha de pronunciar ante el Rey, y que será como el índice del que pronuncie en las Cortes, exponiendo en resumen toda la labor realizada y toda la que haya de realizarse con arreglo al programa que le trajo al Poder.

«En esto—añadió el ministro de Instrucción pública—el Sr. Canalejas recuerda el precedente sentado por el Sr. Villaverde cuando hizo aquella especie de mensaje presidencial en materia económica.»

El Sr. Cobian llevaba al Consejo varios decretos autorizando la lectura de otros tantos proyectos de ley, y además, un expediente sobre revisión arancelaria, pues, como ésta se hace cada cinco años, el ministro quiere tenerla terminada antes de marzo.

El general Aznar manifestó que tiene terminado el proyecto de servicio obligatorio, como asimismo el preámbulo que ha de acompañarle.

Añadió que hoy llevará á consulta regia una propuesta de mandos de regimientos.

A las seis quedaban los ministros reunidos en Consejo.

A mitad del Consejo.

A las seis de la tarde salió del Consejo el Sr. Merino.

Manifestó á los periodistas que á la reunión asistían todos los ministros, y que el Presidente había pronunciado ante éstos un largo discurso, avance, en cierto modo, del que pronunciará mañana ante el Rey.

Añadió el Sr. Merino que las autoridades de Bilbao se habían reunido y acordado el levantamiento del estado de guerra.

En vista de ello, el Gobierno ha deliberado sobre este acuerdo, que acusa un mejoramiento en la situación de Bilbao, acordando que en caso de que los católicos persistan en celebrar la manifestación, se les autorice para ello, si solicitan permiso.

Se trató en el Consejo, como ya anunciáramos, de la revisión arancelaria, conviniéndose en hacerla con arreglo á lo que dispone la ley de Aranceles.

Dióse lectura en Consejo de un nuevo telegrama de la Junta católica de Bilbao al señor Canalejas.

Este anunció que mantenía su firme propósito de no contestar á éste ni á otro alguno de los telegramas que dicha Junta le dirija.

El Sr. Merino dió cuenta al Consejo de un telegrama que contenía una relación de las multas que la Federación Obrera de Sabadell ha impuesto á sus patronos que han obligado á trabajar á sus obreros.

La salida.

Terminó el Consejo á las ocho de la noche y, al salir, hablaron de nuevo con los periodistas los ministros de la Gobernación y de Instrucción Pública, diciendo que se había tratado por extenso y con todo detalle del proyecto de ley general de empleados, en el cual se unifican las plantillas de los diferentes ministerios con reglamentación separada para cada uno de éstos y con respeto absoluto para los organismos oficiales de carácter técnico.

También se ocupó el Consejo, como antes decimos, de un proyecto del señor ministro de Marina que, por su importancia, fué amplia-

mente examinado y mereció aprobación unánime. Según él, se enviarán 16 oficiales de la Armada á estudiar los problemas de construcción y otros particulares relacionados con la Marina á las grandes Potencias navales, fijando, entre éstas, Inglaterra, Francia, Italia y Japón.

Se habló del acto que hoy realizará El Mokri al presentar al Rey sus credenciales y se examinaron los extremos del discurso que ante el Monarca, y previa introducción, hará el enviado extraordinario del Sultán, determinándose los puntos que en su respuesta ha de tratar S. M.

La carta del Sultán y el discurso de su primer ministro son, según las referencias del Consejo, un modelo de literatura oriental.

Una cuestión de Hacienda examinó también el Gobierno: el proyecto del Sr. Cobian relativo á la reforma arancelaria. La importancia de este proyecto es grande, pues alcanza, no sólo á las modificaciones del Arancel, sino á la constitución y funcionamiento de la Junta de Valoraciones, en la cual se dará intervención á las regiones, á las entidades de producción, fabriles é industriales, y á las personalidades que se hayan distinguido tratando esas materias, así como á la clase obrera.

La nota política del Consejo fué el discurso del Presidente, ya anunciado y conocido en sus extremos más importantes.

El Sr. Canalejas dijo en ese discurso que no rectifica una sola línea de sus proyectos, de su programa; que se mantiene firme en su conducta, y que al abrirse el Parlamento, antes de todo debate, lo hará así presente á la representación del país.

TOROS EN PROVINCIAS

LA CORRIDA DE SEVILLA

En Sevilla.—Cogida de Zapaterito.—Un incidente y varias detenciones.

SEVILLA. (Viernes, noche.) Se ha celebrado la tercera de las fiestas taurinas organizadas con ocasión de la feria.

Las localidades se iban agotando. Al hacer las cuadrillas el paseo, el público ha aplaudido con entusiasmo.

Los novillos de Gregorio Campos han salido bravos, excepto el primero, al que por su mansedumbre ha sido necesario fogear.

Entre los restantes han sobresalido como superiores el cuarto y el quinto. Dominguito ha torreado lucidamente de capa al primero y ha hecho un magnífico quite al ser Zapaterito perseguido.

A causa de la cogida de Zapaterito, de que luego daré cuenta, Dominguito ha tenido que despachar tres toros.

Después de muletear con desconfianza, ha muerto al primero de una estocada caída y atravesada, entrando bien.

Al cuarto lo ha muletado de cerca, aunque bastante movido. Entrando recto ha cobrado media estocada, luego otra media delantera, terminando con un descabello. Ovación.

En el quinto no ha pasado Dominguito de regular con la muleta. Media delantera y una estocada en las agujas han hecho rodar al toro, sin necesidad de puntilla. Ovación.

Zapaterito, que ha dado unas verónicas movidas y una buena navarra, ha pasado de muleta medianamente al segundo, al que ha muerto de un estoconazo en las agujas, de efecto rápido.

Terminada la faena, y mientras el público tributaba una ovación á Zapaterito, éste se ha retirado á la enfermería.

Los médicos de guardia le han apreciado una herida en la parte superior interna del brazo derecho. Interesa la piel y el tejido celular. Se la ha causado el bicho al dar un pase por alto.

Rafael Gómez ha torreado bien á los dos de Campos que le han correspondido.

Al tercero, después de pasarlo bien con muleta, lo ha muerto de una estocada baja.

En el último ha hecho una magnífica faena de muleta. Lo ha muerto de un pinchazo hondo y una estocada en las agujas, sin necesidad de puntilla. Ovación.

Dominguito y Rafael Gómez han sido sacados de la Plaza en hombros.

Antes de pisar la arena el quinto toro, la lidia ha quedado interrumpida largo rato, á causa de un incidente bastante ruidoso.

El presidente había ordenado que fuese detenido un mozo de Plaza, por negarse á retirar, como se lo mandó la misma presidencia, un caballo herido.

Los picadores de tanda, enterados del caso, se han negado á salir al ruedo mientras el mozo no fuese puesto en libertad.

Después de conferenciar el presidente con el gobernador y Dominguito, el mozo de Plaza ha sido puesto en libertad y la lidia ha continuado.

Al terminar la corrida se ha ordenado que fuesen detenidos todos los mozos de Plaza, los picadores de tanda y el contratista de caballos.

La cogida de Rafael Gómez.

SEVILLA. (Viernes, noche.) Al matar el último novillo Rafael Gómez recibió una herida en la cara interna del brazo derecho, de la que nadie se enteró, incluso los aficionados que le sacaron en hombros en medio de una gran ovación.

Al llegar al Gran Hotel, en donde se hospedaba, avisó al doctor D. Gonzalo Blanco, que le reconoció y le hizo la primera cura, calificando la herida de pronóstico reservado.

Detenciones.

Esta noche se están verificando las detenciones de los mozos de plaza y picadores que provocaron el incidente antes de salir el quinto toro.

INFORMACIONES DEL EXTRANJERO

SERVICIOS ESPECIALES DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

POR CABLE-TELÉGRAFO-TELÉFONO Y CORREO

SIGUE LA LUCHA EN BERLÍN

Un ensayo revolucionario

LAS ÚLTIMAS JORNADAS

BERLÍN. El Gobierno prusiano está alarmado por los sucesos de Moabit revisten un carácter cada día, ó mejor dicho, cada noche, más revolucionario.

Un alto funcionario policíaco ha dicho á los periodistas:

«La situación de Berlín es grave. Nos encontramos ante una revolución en pequeño. Los que en lo sucesivo intenten resistir, arriesgarán su vida. Sin embargo, todavía no pensamos recurrir al estado de sitio. Y estimamos peligroso, hoy por hoy, que la tropa intervenga.»

En la Prefectura ha sido facilitada una nota oficiosa.

He aquí algunos de los párrafos:

«La autoridad se preocupa de la obstinada resistencia que los amotinados hacen á la fuerza pública.»

De los informes oficiales resulta que en estas dos últimas noches, los desórdenes tuvieron por actores, no al populacho, como el primer día, sino los mejores elementos de la clase obrera berlinesa.

Las calles aparecen sembradas de restos de toda especie. Los reverberos son rotos, las farolas destruidas, asaltados los establecimientos donde la Policía se hace fuerte. Las fachadas de las casas están acibilladas de balas de pistola y revólvers. Berlín ofrece estos días un espectáculo que evoca las jornadas revolucionarias.

Desde las ventanas ha sido hecho fuego contra los agentes, lo que demuestra que los desórdenes tienen un carácter distinto al que revistieron en los primeros momentos.»

He aquí un relato, basado en los informes de los periódicos, de las jornadas de las dos noches últimas:

El miércoles por la noche, seiscientos agentes de Policía, entre ellos, cien de á caballo, ocuparon el barrio de Moabit.

Pero á eso de las siete comenzaron á llegar grupos de manifestantes, procedentes de todos los puntos de Berlín.

Cantaban *La Marsellesa* y enarbolaban bastones, garrotas y barras de hierro.

Muchos de ellos, como se vió después, llevaban en los bolsillos revólvers y pistolas.

Bien pronto dichos grupos llenaron las calles, no sólo del barrio de Moabit, sino también todas las comprendidas entre la estación de Beusselstrasse, del ferrocarril de cintura y el pequeño Thiergarten.

Los manifestantes dedicaron, como preliminar de la lucha, á apagar el alumbrado público.

No quedaron sanos ni un farol ni un reverbero.

Llovían las piedras sobre ellos, y en breve las tinieblas reinaron en todas las calles y plazas que debían ser más tarde campo de batalla.

Acudieron más agentes, y en un momento éstos ascendieron al número de 1.200.

Fuertes ya, y confiados en la densidad de sus disciplinadas masas, los policías emprendieron á sablazos con la muchedumbre, que cantaba *La Marsellesa*.

Los grupos retrocedieron para hacerse más compactos.

Pero en breve una multitud incontable avanzó como un torrente por la calle de Beussel.

Los agentes la esperaron á pie firme, y este primer choque tuvo fatales consecuencias.

El prefecto de Policía de Berlín, Von Jagow, adelantóse y trató de parlamentar con ella.

Pero estuvo á punto de ser arrollado; entonces retrocedió y dispuso que los agentes hicieran fuego con los revólvers.

A la primera descarga, la multitud retrocedió, fraccionándose.

Pero este movimiento no significó la victoria de los agentes.

La muchedumbre se dispersó por las diversas arterias del populoso barrio de Moabit, y en ellas emprendió terribles luchas parciales con los agentes que las ocupaban.

Y en breve tomó parte en ellas todo el barrio.

Los agentes y los amotinados, convencidos sin duda por lo ocurrido en la noche anterior de que las armas blancas y las piedras son poco eficaces, recurrieron á las armas de fuego.

Según cuenta el *Local Anzeiger*, periódico gubernamental, los policías hicieron un fuego nutridísimo sobre los grupos.

Estos los contestaron en igual forma.

En todas las calles de Moabit y en la Turmstrasse y la Unionplatz las contiendas duraron varias horas.

Los manifestantes hicieron más de ochocientos disparos, hiriendo de más ó menos gravedad á cuarenta y tantos policías.

Además, para mover más ruido y acrecer el tumulto encendían cohetes, petardos y triquitraques.

Los desdichados agentes estaban desesperados. Recibían balas, piedras y otros proyectiles, por delante, por detrás, por todos lados y por arriba.

De todas las ventanas llovían sobre ellos mesas, sillas, utensilios de cocina, tejas, etcétera.

Una mujer, que parecía estar en el paroxismo de la cólera, arrojó sobre los agentes, no teniendo ya proyectiles, una lámpara de petróleo, encendida.

Los agentes, furiosos, penetraban en las

casas y apaleaban á los manifestantes en las escaleras.

En una de las calles más anchas, los amotinados, después de haber resistido á pie firme, y sin retroceder, tres cargas de los policías, imaginaron un originalísimo sistema de barricadas.

Sacaron de varias casas y tiendas, mesas, sillas, colchones y sacos de paja y levantaron con todo esto un parapeto que interceptó la calle en todo su ancho.

Luego lo rociaron con petróleo, y en breve las llamas se alzaron hasta la altura de los pisos segundos.

Naturalmente, los policías no pudieron cargar sobre la multitud.

Y ésta, segura provisionalmente, hacía fuego sobre ellos y les enviaba además granizadas de piedras.

Sacaron de varias casas y tiendas, mesas, sillas, colchones y sacos de paja y levantaron con todo esto un parapeto que interceptó la calle en todo su ancho.

Luego lo rociaron con petróleo, y en breve las llamas se alzaron hasta la altura de los pisos segundos.

Naturalmente, los policías no pudieron cargar sobre la multitud.

Y ésta, segura provisionalmente, hacía fuego sobre ellos y les enviaba además granizadas de piedras.

Sacaron de varias casas y tiendas, mesas, sillas, colchones y sacos de paja y levantaron con todo esto un parapeto que interceptó la calle en todo su ancho.

Luego lo rociaron con petróleo, y en breve las llamas se alzaron hasta la altura de los pisos segundos.

Naturalmente, los policías no pudieron cargar sobre la multitud.

Y ésta, segura provisionalmente, hacía fuego sobre ellos y les enviaba además granizadas de piedras.

Sacaron de varias casas y tiendas, mesas, sillas, colchones y sacos de paja y levantaron con todo esto un parapeto que interceptó la calle en todo su ancho.

Luego lo rociaron con petróleo, y en breve las llamas se alzaron hasta la altura de los pisos segundos.

Naturalmente, los policías no pudieron cargar sobre la multitud.

Y ésta, segura provisionalmente, hacía fuego sobre ellos y les enviaba además granizadas de piedras.

Sacaron de varias casas y tiendas, mesas, sillas, colchones y sacos de paja y levantaron con todo esto un parapeto que interceptó la calle en todo su ancho.

Luego lo rociaron con petróleo, y en breve las llamas se alzaron hasta la altura de los pisos segundos.

Naturalmente, los policías no pudieron cargar sobre la multitud.

Y ésta, segura provisionalmente, hacía fuego sobre ellos y les enviaba además granizadas de piedras.

Sacaron de varias casas y tiendas, mesas, sillas, colchones y sacos de paja y levantaron con todo esto un parapeto que interceptó la calle en todo su ancho.

Luego lo rociaron con petróleo, y en breve las llamas se alzaron hasta la altura de los pisos segundos.

Naturalmente, los policías no pudieron cargar sobre la multitud.

Y ésta, segura provisionalmente, hacía fuego sobre ellos y les enviaba además granizadas de piedras.

Sacaron de varias casas y tiendas, mesas, sillas, colchones y sacos de paja y levantaron con todo esto un parapeto que interceptó la calle en todo su ancho.

Luego lo rociaron con petróleo, y en breve las llamas se alzaron hasta la altura de los pisos segundos.

Naturalmente, los policías no pudieron cargar sobre la multitud.

Y ésta, segura provisionalmente, hacía fuego sobre ellos y les enviaba además granizadas de piedras.

Sacaron de varias casas y tiendas, mesas, sillas, colchones y sacos de paja y levantaron con todo esto un parapeto que interceptó la calle en todo su ancho.

Luego lo rociaron con petróleo, y en breve las llamas se alzaron hasta la altura de los pisos segundos.

Naturalmente, los policías no pudieron cargar sobre la multitud.

Y ésta, segura provisionalmente, hacía fuego sobre ellos y les enviaba además granizadas de piedras.

Sacaron de varias casas y tiendas, mesas, sillas, colchones y sacos de paja y levantaron con todo esto un parapeto que interceptó la calle en todo su ancho.

Luego lo rociaron con petróleo, y en breve las llamas se alzaron hasta la altura de los pisos segundos.

Naturalmente, los policías no pudieron cargar sobre la multitud.

Y ésta, segura provisionalmente, hacía fuego sobre ellos y les enviaba además granizadas de piedras.

Sacaron de varias casas y tiendas, mesas, sillas, colchones y sacos de paja y levantaron con todo esto un parapeto que interceptó la calle en todo su ancho.

Luego lo rociaron con petróleo, y en breve las llamas se alzaron hasta la altura de los pisos segundos.

Naturalmente, los policías no pudieron cargar sobre la multitud.

Y ésta, segura provisionalmente, hacía fuego sobre ellos y les enviaba además granizadas de piedras.

Sacaron de varias casas y tiendas, mesas, sillas, colchones y sacos de paja y levantaron con todo esto un parapeto que interceptó la calle en todo su ancho.

La característica de estas contiendas ha sido el encarnizamiento que demuestran las mujeres.

Moabit es un barrio de obreros que en su mayoría están afiliados al socialismo.

Y el alza de los alquileres, determinada por las nuevas contribuciones que el Reichstag votara á petición del Kaiser, para sufragar los gastos de las últimas operaciones militares, y aque-

los, tiene desesperadas á las madres de familia.

Los jornales no han subido, y la vida es hoy más cara que hace varios años. La miseria, pues, se está apoderando de la clase obrera, acostumbrada en Berlín á una existencia relativamente fácil.

Y por eso las mujeres han aprovechado esta ocasión para manifestar el hondísimo disgusto con que ven cuanto ocurre.

Naturalmente, se han mezclado á los manifestantes muchos rateros y personas de mal vivir. Pero éstos apenas si se han batido. Mientras los amotinados luchaban con la Policía, ellos dedicábanse al saqueo en los almacenes y tiendas cuyas puertas podían forzar.

El número de heridos en estas jornadas no se sabrá nunca.

Como en Alemania, el manifestante á quien se curó en un hospital, es condenado, así que sana, á varios meses de cárcel, nadie se atreve á acudir, por grave que sea la lesión que sufra, á las Casas de Socorro.

Estas noches se ha visto desfilan en coches y á pie infinidad de ciudadanos, que se retiraban de la pelea y se dirigían á sus domicilios, para que en ellos les curaran.

Pero como Berlín lleva cinco noches de motines sangrientos y la en que menos se han registrado más de cien heridos y moribundos, que se sepa, todos calculan que la cifra de medio millar, dada por la Policía, es demasiado corta.

Todos los periódicos están conformes en que, desde los tiempos de la Revolución, Berlín no ha sido teatro de parecidas escenas.

Los diarios conservadores dicen que la culpa de cuanto sucede es de los socialistas.

La *Gaceta de la Cruz* publica un violento artículo, al que pertenecen los párrafos que siguen:

«Ya tenemos á la vista los resultados de esa acción directa de las masas, acordada por los socialistas en Magdeburgo.»

Y Berlín puede apreciarlos en toda su gravedad.

Nosotros preguntamos á esos burgueses liberales que han contribuido últimamente á las victorias electorales socialistas, si no están arrepentidos de su conducta.

Cada triunfo de los rojos aumenta la sed de batalla de las masas populares.»

La *Deutsche Tages Zeitung*, conservadora, ataca á la Policía, porque, en su opinión, se mostró las primeras noches demasiado contemporizante.

La *Post* encabeza su información de los sucesos con grandes titulares, donde se lee:

«¡He aquí el motín! ¡He aquí la revolución!»

El *Vorwärts*, socialista, dice que los huelguistas de la Casa Kupfer no han tomado parte en los motines.

Asegura que no hay ninguno de ellos entre los heridos ni entre los presos.

Publica cartas de suscriptores suyos que viven en el barrio Moabit, y en las que se afirma que los sucesos empezaron por bromas de muchachos; pero que las cargas de la Policía y el espectáculo de hombres, mujeres y niños que caían heridos por los sables, excitó los ánimos é hizo que los neutrales tomaran parte en la lucha.

El Kaiser ha pedido se le informe detalladamente de los sucesos.

Tribunales

Proceso novelesco.

PARIS. Un telegrama de Perpignan da cuenta de haberse presentado ante el Juzgado de Ceret una denuncia curiosísima.

Hace más de veinticinco años, un matrimonio rico de París tuvo una hija, que confió á los cuidados de una nodriza residente en Ceret.

El ama de cría tenía otra niña. Esta, la suya, era delicadísima y estaba desahuciada por los médicos. La niña ajena, en cambio, se criaba robusta y fuerte. La nodriza se resolvió á cambiar los niños, quedándose con la ajena y entregando á los señores la propia.

La criatura enfermita, admitida por el matrimonio rico como suya, falleció al poco tiempo y se la enterró con un nombre que no la pertenecía.

La niña robada se crió admirablemente y, ya mujer, contrajo matrimonio.

Durante tantos años, ni la interesada supo el secreto, ni nadie tuvo la menor sospecha de que se hubiera efectuado el cambio.

Pero, hace algunos meses, el marido de la nodriza cayó gravemente enfermo y, al considerar cercana la hora de su muerte, llamó á la que hasta entonces había pasado por su hija y la hizo la terrible confesión de todo lo ocurrido.

La pobre muchacha, aturdida por aquella revelación, confió el caso á su marido y éste es el que se ha presentado al juez de Ceret denunciando el hecho.

La nodriza ha muerto también y, por lo tanto, la prueba del delito se hace difícilísima.

MISCELANEA

Sobre la pista.

PARIS. Telegrafían desde Marsella al *Paris Journal* diciendo que se halla en aquel puerto José Oliveras, antiguo administrador de la Compañía de Tabacos en Figueras, de donde se fugó hace algún tiempo, llevándose 250.000 pesetas.

Un policía español, llegado á Marsella, está sobre la pista de dicho estafador.

El dirigible militar.

AREZZO. El dirigible militar que despegó ayer en las proximidades de esta ciudad, por averías en las hélices, se ha remontado esta mañana, á las nueve y media, dirigiéndose á Venecia.

Consecuencia de un proceso.

PARIS. El conde de Monroy se ha suicidado en un hotel de esta capital.

Se cree que tomaría tan fatal resolución, por estar sujeto al proceso incoado por los Tribunales suizos contra varios financieros, tres de los cuales han sido detenidos ya en París.

Recepción regia.

RACONNIGI. El Rey Víctor Manuel ha recibido hoy á medio día al primer ministro de Austria Hungría, conde de Aerenthal, y al ministro de Negocios Extranjeros italiano, marqués de San Giuliano.

EL COLERA SE EXTIENDE

En Italia.

ROMA. No obstante las rigurosas medidas de precaución y profilaxis que ordenaron las autoridades, el cólera hace estragos en Roma.

La epidemia no se manifiesta ahora en casos aislados, como hace un mes, sino exactamente lo mismo que en Nápoles.

Las autoridades, en su deseo de que los turistas no se asusten y dejen de venir, siguen obstinándose en que casi todos los casos son de gastroenteritis aguda y específica; pero es lo cierto que la mayoría de los atacados mueren á las pocas horas.

La epidemia ha venido de Nápoles, donde causa muchas víctimas.

Esto no tiene nada de extraordinario, porque muchos viajeros, sin preocuparse de las graves consecuencias que podría tener su acto, no pensaron más que en sustraerse por todos los medios á las molestias del reconocimiento médico y de la desinfección.

Y para lograrlo, efectuaban el viaje de Nápoles á Roma en dos etapas, y al llegar aquí presentaban sus billetes últimos.

Como, según éstos, procedían de localidades libres aun de la epidemia, no se les sometía á reconocimientos y desinfecciones.

Además, el Gobierno no se ha preocupado con exceso de evitar el contagio.

Hace pocos días, el diputado socialista Poirecca recorrió la Apulia y las provincias napolitanas; estuvo en Nápoles y luego regresó á Roma sin que en las estaciones le abriesen siquiera sus maletas y desinfectaran su contenido.

Los periódicos hacen una violenta campaña contra el servicio de Sanidad, que conceptúan inferior á su misión.

Las autoridades han colocado agentes en las puertas de las casas invadidas, para evitar todo contagio.

El primer caso que las autoridades declararon como siendo de cólera morbo asiático, fué el registrado en una casa de la Via Condotti, en el centro de Roma.

Dicha calle va del Corso á la plaza de España.

La casa en cuestión estaba habitada por mujeres de vida alegre. Una de ellas había hecho un viaje á Nápoles, y al regresar fué acometida de violentos dolores de vientre.

El médico que la asistió declaró que se trataba del cólera é hizo que la llevaran al lazareto, donde murió.

Sus compañeras estuvieron aisladas seis días, pero luego se las dejó en libertad.

Y creése que esta lenidad en la aplicación de las medidas profilácticas, ha sido una de las causas de que el cólera tome en Roma carácter epidémico.

La mayoría de los casos se registran en los barrios pobres.

Las calles de la Regola y del Rione Ponte son verdaderamente inundadas, y nada tienen que envidiar, á este respecto, á los célebres *vicoli* del Brasso Porto, de Nápoles.

Los periódicos no publican las cifras comprobadas de invasiones y defunciones, para que los dueños de hoteles no se indignen.

Pero son más elevadas que las que publica el Gobierno.

En Nápoles, la epidemia va disminuyendo, gracias á los esfuerzos de las autoridades.

La mayoría de los casos se registran en los barrios de Vicaría y Mercato, que son los más sucios de Nápoles.

Todos los días hay motines, porque el ignorante populacho se opone al cumplimiento de las prescripciones higiénicas.

Ayer tarde, grupos numerosos apedrearon á los camilleros que se llevaban el cadáver de un niño muerto del cólera.

Tuvo que cargar la policía y sostener una encarnizada contienda.

Se calcula que desde que comenzó la epidemia en Nápoles, las invasiones han pasado de mil.

Las defunciones oscilan entre el 60 y el 85 por 100, según los barrios.

Más de ciento veinte mil personas han huido de Nápoles, temiendo al contagio.

En Sicilia ha habido ya casos, especialmente en Palermo.

En dicha isla se reproducen las escenas de que es teatro Nápoles.

Después del apedreamiento del doctor Manfredi, que procedía á desinfectar las casas de una aldea cercana á Palermo, han ocurrido otros sucesos análogos é igualmente vergonzosos.

En Trabia ha habido un motín porque los camilleros quisieron sacar de una casa el cadáver de un cólico.

Lo mismo ha ocurrido en Campo-Felide-Zetalia.

TEATROS DE PARÍS

«LOS POLICHINELAS», DE BECQUE

El malogrado dramaturgo francés Henry Becque, el autor inolvidable de *La Parisienne* y de *Los corbeaux*, obras ambas aplaudidas por el público madrileño, dejó al morir una comedia inédita y sin terminar. Se titulaba *Polichinelle*. Varias veces se habló de concluir y de representarla.

Por último, recientemente se anunció que la obra estaba acabada y que se representaría durante el próximo invierno en el teatro de la Comedia Francesa. Aparte del interés que, ya por sí sola, tenía una obra póstuma de Becque, aumentaba la curiosidad pública la circunstancia de ignorarse el nombre del adaptador.

La Prensa de París dedicó largas informaciones á este asunto, y todos los repórteres se pusieron en movimiento para averiguar quién era el oculto dramaturgo que había colaborado en la producción de Becque para dejarla en condiciones de ser representada.

Al fin se ha desvelado el secreto, porque M. Rabaglia, ejecutor testamentario de Becque, se ha negado, en nombre de los hijos de éste, á autorizar la adaptación. Con este motivo, el adaptador ha protestado y, naturalmente, ha necesitado publicar su nombre.

«Una noche, en casa de amigos comunes— escribe el ejecutor testamentario—, el literato que ahora se queja me pidió permiso para tratar de concluir la obra de Becque. Sólo faltaban el principio del primer acto, el desenlace y algunas escenas de detalle. Yo creí que lo que quería era realizar una labor literaria, y ni por un instante tuve la sospecha de que pretendiera nada menos que ser el colaborador de Becque y cobrar los mismos derechos de autor que los hijos de éste.»

«Me reservo la libertad de buscar un adaptador más respetuoso.»

El escritor que ha terminado *Los polichinelas* es M. Henry de Noussane, director del *Gil Blas*.

He aquí la forma en que protesta y se defiende en una entrevista que con él ha celebrado un redactor del *Paris Journal*:

«En cuanto á mí, me coloco en el terreno comercial, y nada me apartará de él. No está prohibido á un literato ser hombre de negocios y padre de familia, que vele por los intereses de sus hijos.»

«M. Rabaglia me enseñó hace dos años una copia del manuscrito de *Los polichinelas*. Me asombré de que esta obra siguiera sin concluir. Su depositario me juzgó entonces digno de probar á terminarla.»

«Pongamos que tiene 80 escenas. Veinticuatro, aproximadamente, son de Becque, y mías las demás.»

«Hice cuanto pude por ocultar durante el más largo tiempo posible lo que yo había hecho, no por miedo á responsabilidades, sino por respeto á la memoria de un compañero desaparecido. Hubiera querido evitar declarar el estado exacto del manuscrito de *Los polichinelas*; pero me he visto obligado á determinar mi parte de colaboración.»

«A pesar de esto, Rabaglia insiste en que la adaptación no le convence y en oponerse á que sea representada.»

Y, por lo pronto, Jules Claretie ha declarado que la obra no será leída.

Probablemente, pues, no se representará este año *Los polichinelas* en la Comedia Francesa, y los Tribunales tendrán que entender en el asunto.

Lo cual habrá de contribuir, en definitiva, á aumentar el reclamo de la obra, para que el día en que ésta pueda llegar á ser estrenada, el interés público por conocerla sea mucho mayor de lo que hubiera sido, á no ocurrir este incidente.

Los parisenses necesitan tener siempre un asunto teatral de extraordinario interés y que aparezca envuelto en el misterio y en la incertidumbre. Una vez es *Le Joueur*, de Mirabeau. Otra vez es el *Chantecleir*, de Rostand. Y ahora, en fin, le ha tocado el turno á *Los polichinelas*, que dejó sin acabar el gran Henry Becque.

LOS EXPLORADORES

HOMENAJE A CHARCOT

PARIS. El ilustre explorador del Polo Antártico, doctor Charcot, será solemnemente recibido por la Sociedad de Geografía á fines de noviembre próximo.

Dícese que á la ceremonia ha prometido asistir personalmente el Presidente de la República, M. Fallières, y que con esa ocasión será condecorado con la Legión de honor el doctor Charcot y sus meritorios compañeros.

La obra de Charcot consta de dos tomos. El primero, que es la reseña del viaje, desde el punto de vista científico, se ha publicado ya. El segundo tomo aparecerá á mediados ó fines de este mes y está consagrado por entero á la geología antártica.

Como es sabido, el doctor Charcot, con una modestia que le honra, trata de ocultar todos los peligros y sufrimientos de los expedicionarios del «Pourquoi pas?», tratando de quitar al viaje todo lo que pudiera tener aspecto aventurero, y limitándose á consignar las observaciones científicas que los expedicionarios consiguieron hacer y que, según autorizadas opiniones, son de una importancia verdaderamente excepcional.

INFORMACIONES DE PROVINCIAS

TELÉGRAFO

CORREO

TELÉFONO

DE VARIAS PROVINCIAS

La campaña de los católicos

El pleito de "El Lábaro"

Carta de Canalejas.—El obispo prohíbe la campaña.—Dimisión del Sr. Berrueta.—Explicaciones.

Desde que se publicó en las columnas del periódico católico *El Lábaro*, de Salamanca, el artículo «Con la Iglesia, sí», reproducido primero en estas columnas y comentado y discutido después por toda la Prensa de Madrid y provincias, se han cruzado cartas de protesta y de adhesión entre carlistas, católicos, integristas y liberales.

Una de las cartas publicadas en *El Lábaro* del día 27 era del Presidente del Consejo, y en ella se mostraba conforme el Sr. Canalejas con el espíritu que inspiraba la campaña del Sr. Berrueta, estimando que debían deslindarse los campos de la política y de la religión.

Algunos periódicos católicos y la Junta de Vizcaya aseguraron que la teoría de *El Lábaro* no estaba aprobada por el obispo, puesto que éste se había adherido a la manifestación católica, y entonces el periódico, para demostrar que el obispo aprobaba su conducta y su doctrina, publicó la pastoral de dicho prelado, que la Prensa de Madrid ha reproducido, y en la cual se hacen análogos distinguos a los formulados en el tan discutido artículo.

Cuando parecía fallado el pleito, *El Lábaro* llegó hoy publica la siguiente nota: «El Excmo. Señor obispo nos hace saber directamente su voluntad de que no vuelva a ocuparse *El Lábaro* del asunto de las manifestaciones del día 2, suspendiendo nuestros juicios y apreciaciones particulares.

Con la sumisión, constante en nosotros, a la autoridad del prelado, acogemos su orden y la cumplimos.»

A continuación inserta la siguiente sentida carta de nuestro querido amigo y compañero D. Martín Berrueta, autor del artículo y director, hasta ayer, del diario católico:

«Señores redactores de «El Lábaro».

Mis queridos amigos: Para ustedes, que conmigo han convivido en las faenas diarias de nuestro periódico en una hermosa hermandad de afectos y de ideales, no es sorpresa que yo, desde el momento en que se puso en tela de juicio la coincidencia de mi criterio con el del señor obispo, tuviese hecha resolución en firme de dejar la dirección de «El Lábaro».

Mis artículos, a partir del que titulé «Con la Iglesia, sí», escritos, lo sabe Dios y me basta, con recta intención de mi alma, capaces de significar una orientación dentro de las fuerzas católicas en España en los actuales momentos de confusión de ideas, iban contra formidables corrientes, y promovieron viva y apasionada discusión.

Yo estoy tranquilo, pues aparte el sosiego de la buena intención, de mi amor a mi Iglesia católica y a mi España, tenía también la seguridad de que mis artículos no contenían nada que no fuera doctrina de la Iglesia, según el testimonio de mi obispo.

No hacen falta historias de lo ocurrido. Al entender que mi insistencia desde «El Lábaro» en mis ideales, en esta ocasión pudiera significar oposición a algo de disciplina dentro de la modalidad del presente movimiento de la llamada «acción católica», resolví no envolver en estos personalísimos intentos míos la suerte y la caracterizada genealogía de este periódico.

Como yo no sé, gracias a Dios, lo que es egoísmo, y no me duelen prendas de sacrificio personal cuando miro alto y en intereses sagrados, ayer, antes de recibir la orden del señor obispo de cambio de táctica, escribí al prelado como se escribe a un padre, y le anunciaba mis propósitos firmes de dejar la dirección de «El Lábaro».

El señor obispo lo ha visto bien, y ha aceptado la designación del Sr. Iscar-Peyra para sustituirme interinamente.

Me parece que está bien explicado el caso y su alcance.

Están ustedes en el puesto de honor. Y mientras otra cosa resuelva el señor obispo, y siguiendo sus instrucciones como siempre, «El Lábaro» tendrá en ustedes, mis buenos compañeros, los encariñados amigos, que no regatearán nada para el periódico de nuestra acción y de nuestro entusiasmo.

De mí para ustedes no hacen falta votos ni expresiones; hay sellada una vida de afectuosa amistad, con una leyenda, una historia, una realidad de vivir imborrable, imborrable.

Suyo muy afectuoso amigo,

MARTÍN D. BERRUETA.

A Sevilla.

SEVILLA. (Viernes, tarde.) Ha quedado ultimado el programa de las peregrinaciones aquí organizadas.

Saldrán de Sevilla, en dirección a Utrera, tres trenes especiales, a las seis, siete y once de la mañana, habiendo también billetes especiales por las líneas de Ecija y Osuna.

El primer acto que realizarán los peregrinos será el comulgar, oyendo misa, que se dirán en todos los templos de Utrera y santuario de la Virgen de la Consolación.

La Junta, esperando que haya aglomeración, recomienda a los jóvenes que marchen en el último tren, dejando los anteriores a los ancianos.

A las diez de la mañana se dirá una misa

de campaña en el altar colocado en el muro del santuario de la Consolación, se cantará una solemne Salve, predicando el canónigo D. Rafael González Merchán.

A las dos de la tarde, y en las proximidades del santuario, se celebrará un mitin de protesta contra la política del Gobierno y de adhesión a la Santa Sede.

Los pueblos que pertenecen al partido judicial de Sanlúcar la Mayor concurrirán en peregrinación al santuario de la Virgen de Loreto, donde también habrá misa, predicando fray Valluina; por la tarde habrá mitin, hablando algunos jóvenes propagandistas.

También habrá misas y mitins en otros puntos de la provincia.

En Barcelona.

BARCELONA. (Viernes, tarde.) La Junta diocesana de acción católica trata de suspender las comuniones generales que deben celebrarse en las parroquias de Barcelona mañana y pasado, para que resulten más imponentes y nutridas las manifestaciones del 2 de octubre.

Suspensión de una manifestación.

BADAJOS. (Viernes, tarde.) La opinión pública se muestra indiferente ante la suspensión de la manifestación de Mérida, atribuyéndola a la convicción que tiene la Junta organizadora de que resultaría un fracaso, por no responder los verdaderos católicos, recelosos del carácter carlista e integrista de los organizadores.

No hay en Mérida.

BADAJOS. (Viernes, tarde.) Los elementos organizadores de la manifestación católica a Mérida están indignados por las disposiciones del alcalde de Mérida y el gobernador civil de Badajoz respecto a la fijación del itinerario, que lo ha sido en un camino vecinal a 10 kilómetros de la población el punto de partida, y un kilómetro para disolverse, estimando esto como un burla irritante.

En vista de esto, han decidido suspender la manifestación, y en su lugar celebrar un mitin.

Las autoridades justifican el señalamiento del itinerario por haber solicitado los liberales de Mérida celebrar una manifestación el mismo día, anunciándose choques y colisiones sangrientas dentro de la población al encontrarse ambos bandos.

Los católicos se quejan de que el gobernador haya concedido permiso a los liberales el mismo día y en la misma población, después de la concesión que les otorgó, con lo cual era de esperar lo ocurrido.

Antes se habían cruzado telegramas entre la Junta católica y el jefe del Gobierno, protestando aquella de las inseguridades del gobernador para garantizar el orden y la seguridad personal, contestando Canalejas que el gobernador desea a todo trance evitar coacciones sobre quien, en ejercicio de su derecho, rinde culto a sus ideas, haciendo pública manifestación de sus sentimientos, aunque fuese con propósitos hostiles al Gobierno, que legítimamente puede ser objeto de censuras por los disconformes con sus actos. Telegrafió inmediatamente al gobernador.

Manifestaciones liberal y católica.

HUESCA. (Viernes, tarde.) Los organizadores de las manifestaciones del domingo próximo, tanto católica como liberal, entregarán mensajes de protesta y adhesión, respectivamente, al actual Gobierno.

Los clericales han publicado una proclama solicitando el concurso de todos los católicos para la procesión del rosario, que presidirá el obispo.

En la ermita de la Virgen de Salas un canónigo pronunciará un discurso.

El gobernador ha rogado a la Junta que el regreso a la ciudad lo hagan de día.

Los liberales, unidos a los republicanos y juveniles avanzadas, recorrerán las calles de la ciudad a la misma hora que se celebrará la procesión católica.

Ambos actos revestirán importancia, y se cree que la sensatez se impondrá, evitando cualquier incidente desagradable.

Los clericales pregonan el éxito de su manifestación y no cesan de hacer trabajos para lograrlo.

Por su parte, los liberales dicen también que su manifestación tendrá gran importancia, no sólo por el número de los que concurrirán a ella, sino por la significación de las personas que figurarán en la misma.

La manifestación liberal estará presidida por los senadores y diputados liberales de la provincia, el Ayuntamiento y las Juntas de los partidos avanzados.

Hay gran expectación por ver el resultado de ambos actos.

En Castellón de la Plana.

CASTELLÓN. (Viernes, noche.) Los elementos anticlericales, accediendo al ruego del gobernador, han aplazado hasta el 16 la manifestación que preparaban, coincidiendo con la de los católicos.

Tal resolución quita interés a la jornada, que había despertado temores por la posibilidad de un choque.

Ha presentado la dimisión el presidente de la Junta organizadora de la manifestación católica.

Como los conservadores y los carlistas no secundan la protesta, tendrá aquí el acto me-

nos importancia de la que se creyó en un principio.

Un escuadrón a Pamplona.

ZARAGOZA. (Viernes, noche.) Un escuadrón de Caballería, al mando del capitán D. Fernando Altolaguirre, saldrá mañana de esta capital para Pamplona.

La marcha del escuadrón parece que se relaciona con los actos que los católicos navarros se proponen celebrar el próximo domingo.

En San Sebastián.

SAN SEBASTIÁN. (Viernes, noche.) Mañana llegan comisionados catalanes para asistir a la manifestación católica del domingo.

Los recibirán en la estación una Comisión de la Junta organizadora.

Muchos aristócratas que veranean en las playas próximas a ésta, han anunciado que vendrán a la manifestación. En esta forma van los pueblos por orden alfabético, dentro de los respectivos partidos judiciales, cerrando la marcha los manifestantes de San Sebastián.

Una misa que celebrará al aire libre el párroco de San Ignacio, D. Cándido Uranga, ayudado por el diputado provincial D. Juan Olazabal y por el concejal D. Juan Santo Domingo, será oída por todos los manifestantes, antes de ponerse en marcha la manifestación.

Bilbao

Bando del gobernador de Vizcaya.

BILBAO. (Viernes, noche.) Ha sido fijado en las esquinas el siguiente bando:

«Don Luis López y García, gobernador civil de esta provincia,

HAGO SABER:

Que terminadas felizmente, por una honrosa transacción que no ha dejado vencedores ni vencidos, las diferencias entre los patronos y los obreros de las minas, que durante dos meses y medio han mantenido la intranquilidad y la agitación en esta provincia, dando lugar a que al comienzo del presente mes me viera obligado a resignar mi autoridad en la militar, hoy, de acuerdo con ella y con la judicial, me hago cargo del mando, cesando el estado de guerra, y al quedar restablecida por completo la normalidad, grande es mi confianza en todos los habitantes de esta industria y rica Vizcaya, y de todos espero que, reconociendo las ventajas de esta reintegración al pleno goce de los derechos civiles y políticos, me ayuden en la labor de hacer que de los pasados sucesos sólo quede el recuerdo, y que, aunando los intereses por un momento en pugna con la paz de los ánimos, se mantenga esta hermosa provincia en el honroso lugar que ocupa entre todas las que constituyen nuestra querida patria.

Bilbao 30 de septiembre de 1910.

Adhesión del obispo de Osma.

BILBAO. (Viernes, noche.) Se ha recibido aquí hoy la siguiente carta:

«Señor presidente de la Junta Católica de Vizcaya.

Muy señor mío, de mi mayor consideración y aprecio: Mi adhesión fervorosa y mi aplauso entusiasta son muy poco para ofrecer a esa digna Junta, mesnada de adalides de la religión que en estos días de incertidumbre y de temores alza con denuedo en las montañas vascas la inmaculada enseña del santo e hidalgo Loyola.

A mayor gloria de Dios, con sus oraciones se anuarán todos en la obra de esa Junta; obra de redención y de cultura, digna de la tradición de esa raza que desde el Norte de la patria española da ejemplo de fortaleza a sus hermanos.

Los fieles de mi diócesis muy amada elevarán al Cielo en todos los pueblos las plegarias del Rosario, poderosísimas contra los enemigos de la Iglesia, demandando la victoria para cuantos luchan en defensa de las instituciones católicas y en pro del honor y de la civilización de España.

Se complace en manifestárselo así, repitiéndose de usted, suyo afectísimo, Manuel, obispo de Osma.»

Del obispo de Canarias.

BILBAO. (Viernes, noche.) Hoy también ha llegado a poder de la Junta la carta siguiente:

«Señor presidente de la Junta Católica de Vizcaya.

Mi distinguido amigo y señor: Accediendo de muy buena voluntad a los laudables deseos que me expresa usted en su atenta carta, me adhiero gustosísimo, con el mayor entusiasmo y con la aprobación del cardenal arzobispo de Toledo, y me complace en aplaudir la oportunísima manifestación católica que esa Junta proyecta y está organizando para el día 2 del próximo octubre, fiesta del Rosario, y hago votos porque el saludable y cristiano ejemplo de los vasco-navarros se extienda a las regiones todas de nuestra infortunada patria, logrando despertar en todas ellas el espíritu y la fortaleza de los mártires para confesar la fe de Cristo y defender con voluntad y decisión los intereses y los derechos de la Iglesia santa.

Suyo siempre afectísimo, que bendice a usted y a la Junta toda, El obispo de Canarias.»

El Sr. Canalejas y la Junta de Vizcaya.

BILBAO. (Viernes, noche.) Entre el jefe del Gobierno y la Junta Católica de Vizcaya se han cruzado hoy los siguientes despachos.

Del presidente del Consejo al Sr. Orde:

«No tratándose de hechos privados, sino de actos de Gobierno, únicamente los representantes de la nación en Cortes tienen derecho a interpelarme, y tan sólo a ellos estoy obligado a contestar ante las Cámaras. Con documentos auténticos e irrefutables quedarán ratificadas todas mis afirmaciones, que integramente sostengo.»

De la Junta Católica de Vizcaya al presidente del Consejo de Ministros:

«Después de una semana de discusión pública creímos que se había enterado V. E. de que no son diputados los que suscriben. Ante nuestro solemne emplazamiento, y cuando la luz puede ofender, se resigna V. E. a quedar bajo el peso de nuestra acusación, que mantenemos íntegra.—Orús, Abechuco, Oleaga, Urquijo.»

La Junta de Santander.

BILBAO. (Viernes, noche.) Sigue recibiendo la Junta católica de Vizcaya numerosos telegramas y cartas de felicitación.

Entre los últimamente recibidos figura uno, que dice así:

«La Junta organizadora de la manifestación en Santander felicita a esa heroica Junta hermana, ofreciéndola su adhesión.—Angel Jurado.»

La manifestación en Menorca.

BILBAO. (Viernes, noche.) La Junta católica de Vizcaya ha recibido el telegrama siguiente:

«Treinta Asociaciones católicas de Menorca, en número de 11.700 personas asociadas, celebrarán el día 2 de octubre, con la bendición de su prelado y concurrencia de los católicos de los pueblos, solemne fiesta, como adhesión a la protesta general de los católicos españoles.—Por delegación, Febrer, Anglada, Calado, Fartabín y Salor.»

ANDALUCÍA

Regreso de emigrantes.

ALMERIA. (Viernes, noche.) A bordo del vapor *Valbanera* han regresado de Buenos Aires 96 emigrantes, hijos de esta provincia. Identificación de un cadáver.

ALMERIA. (Viernes, noche.) Ha sido identificado el cadáver que apareció debajo del puente de San Felino.

Llamábase Juan Ramón Saldaña Gómez, tenía cincuenta años de edad y padecía una enfermedad crónica.

El difunto tenía en Madrid una hermana llamada Antonia y un pariente que pertenecía a la Policía.

Fuga de presos en Guadix.

GRANADA. (Viernes, noche.) Anoche, al practicar la requisa el vigilante de la Cárcel de Guadix, le acometieron los presos, hiriéndole y quitándole las llaves.

Una vez éstas en poder de los presos, fueron abiertas las puertas de algunos calabozos y se dieron a la fuga Manuel Martínez, procesado por homicidio; Francisco Moreno, Antonio Ruiz, César Robo, Juan Moreno Fernández y Juan José Fernández Moreno, que lo habían sido por atentado.

ARAGÓN

En la Alcaldía de Zaragoza.

ZARAGOZA. (Viernes, noche.) Ha resultado sumamente accidentada la sesión que el Ayuntamiento de esta ciudad ha celebrado hoy.

El concejal Sr. Burillo ha explicado una interpelación contra el alcalde Sr. Fraile, fundada en ciertos pagos hechos en la Diputación provincial como compensación por rebajas de multas impuestas a los tabajeros y por eximir del pago de arbitrio las reses destinadas a la lidia.

Ha contestado el Sr. Fraile que otros alcaldes hicieron iguales compensaciones.

Como la contestación no ha satisfecho a los concejales, éstos han invitado al alcalde a bajar a los escaños para defenderse.

Ello ha dado lugar a fuerte escándalo.

Varios ediles han dirigido al Sr. Fraile frases encaminadas a advertir a dicho señor la conveniencia de que abandone la Alcaldía de Zaragoza.

Ha sido un incidente tan ruidoso como desagradable, y como no es el primero de tal índole, la opinión sensata pide que no se repitan esos espectáculos en el Ayuntamiento.

Es creencia muy generalizada la de que el Sr. Fraile presentará la dimisión.

El premio mayor.

ZARAGOZA. (Viernes, noche.) El billete de la Lotería núm. 1.504, al que en el sorteo de hoy ha correspondido el gordo, lo adquirió en la Administración núm. 10 de esta capital el Sr. Vidant, jefe del Laboratorio municipal de San Sebastián.

Dicho señor se encontraba accidentalmente en Zaragoza, y como se ve, no ha perdido el viaje: la fortuna le tenía guardadas aquí cien mil pesetas.

CATALUNYA

Los cultos disidentes.

BARCELONA. (Viernes, tarde.) El Ayuntamiento tiene en estudio una proposición presentada pidiendo que se habilite un local destinado a celebrar matrimonios civiles y demás actos disidentes de la religión católica.

Congreso librepensador.

Se están ultimando los trabajos de organización del primer Congreso del libre pensamiento en España, que se celebrará el 4 de octubre en el teatro Moderno de Gracia.

Los temas anunciados son diez, y se tratará en ellos de la abolición de la pena de muerte, modo de influir en España para romper con el Vaticano, medios de conseguir la paz universal, etc.

MURCIA

Homenaje a Ripoll.

CARTAGENA. (Viernes, tarde.) En el cuartel donde se aloja el regimiento de España se ha celebrado hoy un homenaje al capitán Antonio Ripoll, hijo de Cartagena, de cuya muerte en Melilla, a manos de los rifeños, es hoy el día del aniversario. Asistían al acto todas las autoridades, Co-

misiones de todos los Cuerpos del Ejército y de la Armada, el diputado a Cortes Sr. García Vaso, en representación de la Prensa, y distinguidas personalidades.

Pronunciaron discursos ensalzando la memoria del valiente oficial el coronel del regimiento de España, Sr. Fernández Bernal; el alcalde, el gobernador militar y el comandante general del Apostadero.

El capitán D. Isidoro Valera leyó una notable y sentida memoria, narrando la brillante historia militar del capitán Ripoll.

Bajo un artístico dosel había sido colocada una vitrina, en la que se veía la mano de aluminio que utilizaba el heroico capitán para sustituir la que perdiera en la campaña de Filipinas.

VALENCIA

Los Consumos en Alicante.

ALICANTE. (Viernes, noche.) En la sesión que acaba de celebrar el Ayuntamiento se ha acordado, por unanimidad, que desde 1.º de enero próximo la recaudación del impuesto de Consumos se haga por administración.

El numeroso público que asistió a la sesión aplaudió ruidosamente el acuerdo.

Para celebrar esta determinación, se ha dispuesto que varias bandas de música recorran las calles de la capital.

Concesión minera.

VALENCIA. (Viernes, noche.) Se ha recibido el traslado de la orden del ministerio de Fomento resolviendo el expediente sobre la pertenencia de la mina en la Dehesa de la Albufera, que había sido denunciada por un particular.

El ministro ha resultado en el sentido que pedía el gobernador, secundando al Ayuntamiento.

La Prensa elogia con justicia al gobernador, que ha prestado a Valencia un servicio importantísimo.

VASCONGADAS

La normalidad en Bilbao.

BILBAO. (Viernes, tarde.) En el Gobierno Militar se han reunido el capitán general, el gobernador civil y el presidente de la Audiencia, acordando levantar el estado de guerra, en vista de haberse restablecido la normalidad.

Esta tarde se fijará en las esquinas el bando declarando la vuelta a la normalidad.

Escándalo en el Ayuntamiento.

BILBAO. (Viernes, noche.) En la sesión celebrada esta noche por el Ayuntamiento se ha promovido un monumental escándalo.

Discutióse una moción de los republicanos y socialistas, proponiendo la reducción de la plantilla de la Guardia Municipal.

La moción, varias veces presentada y rechazada, se había convertido en arma política, y el público, que preveía el escándalo, llenó completamente el salón de sesiones.

El concejal nacionalista Sr. Orueta combatió la moción, diciendo que la Guardia Municipal es necesaria para contener a los elementos que arruinan a Bilbao.

Perezagua le interrumpió varias veces, pretendiendo que el alcalde le retirara la palabra.

Los socialistas increparon al Sr. Orueta, diciendo que los elementos perturbadores son los bizaicitarras.

Esto dio lugar a que entre los concejales de la derecha y de la izquierda, puestos de pie, armasen un gran escándalo, oyéndose las frases de «babosos», «traidores» y otras más fuertes, mezcladas con interjecciones imposibles de reproducir.

El público intervino en varias ocasiones, estando a punto de llegar a las manos.

Tan grande fué el escándalo, que el Ayuntamiento tuvo que reunirse en sesión secreta, tomándose en consideración la moción.

El público continuó excitadísimo.

CONGRESO DE CAMAREROS

ZARAGOZA. (Viernes, noche.) Continúan las sesiones del cuarto Congreso ordinario de la Federación de Camareros, Cocineros y Reposteros de España.

Después de aprobadas las cuentas, dióse lectura a la Memoria presentada por el Comité nacional, explicando toda su gestión desde el anterior Congreso.

Algunos delegados hicieron preguntas sobre diversos puntos de la Memoria, siendo satisfactoriamente contestadas por Miguel Llácer, secretario general del Comité.

Aprobada la gestión del Comité nacional, se aprobó la conducta del anterior secretario, después de analizadas las causas que motivaron la renuncia de su cargo.

A continuación empezó a discutirse el orden del día, siendo aprobadas estas proposiciones del Comité:

Primera. Ampliación al art. 3.º, párrafo cuarto: «Cuando una Sociedad federada reciba petición de personal y no lo tuviera apto y suficiente, está obligada a pedirlo a la Sociedad más próxima. A esto mismo quedan obligados los compañeros federados que reciban la misma petición. Si este personal no cumpliera, las respectivas Secciones quedan obligadas a imponerle el correctivo que éstas creyeran conveniente, así como a las Secciones federadas lo impondrá el Congreso.»

Segunda. Que se revista el cargo de contador con todas las atribuciones que requiere.

Tercera. Ampliación de dos vocales para los cargos que constituyen el Comité.

Cuarta. Que los compañeros que constituyan el Comité han de reunir la condición de ser mayores de edad.

Las sesiones, que están concurridísimas, se celebran en el café El Porvenir, domicilio de la Asociación de Camareros y Cocineros de Zaragoza.

AGITACION OBRERA

En Barcelona y Sabadell. --- Nuevo conflicto en Bilbao

Historia del conflicto.

SABADELL. (Viernes, mañana.) En vista de la importancia que adquiere el conflicto obrero aquí planteado, creo de mi deber relatar el desarrollo de la huelga.

Se inició en la fábrica de los Sres. Seydoux y Compañía. El gerente de la misma, M. Martin, tenía un hilador que cuidaba una máquina Selfactina, ganando 30 pesetas semanales. Cuando los sucesos de julio del año último, fué preso el hilador de referencia, permaneciendo en la cárcel de ocho a nueve meses. Durante este tiempo, el gerente de la referida fábrica, M. Martin, voluntariamente se retiró con 14 pesetas semanales a la madre del preso, quien, una vez recobró la libertad, pasó otra vez a la fábrica para el trabajo que antes se le tenía confiado; pero como monsieur Martin, durante tan largo tiempo había puesto al cuidado de la máquina a otro hilador, le dijo que por tal motivo no podría tener, como antes, la máquina entera, pero sí la mitad, y que a ambos hiladores les daría 25 pesetas semanales. No se conformó con ello el hilador; rehusó la oferta, alegando que, como antes, toda la máquina; solicitó amparo de la Sociedad Obrera Sabadellense, ésta se lo dió en toda su plenitud, y se declaró por tal motivo la huelga en aquella fábrica, no queriendo en manera alguna obedecer las órdenes de dicha fábrica, a excepción de unos pocos, que no llegaban al número de veinte.

Viéndose la Obrera Sabadellense impotente para que la huelga de aquella fábrica se totalizase, declaró el boycott a la misma.

Las violentas coacciones a los obreros y obreras, no sólo de aquella fábrica, sino también de otras, se encendían a cada momento por el mero pretexto de que en tal o cual fábrica confeccionaban artículos de la Casa Seydoux, ó que en tal o cual fábrica trabajaban hijas, hermanos, padres ó parientes de obreros de la referida fábrica, sin perjuicio de las multas que la Obrera Sabadellense exigía a los fabricantes, agencias de transportes, tintorerías, etc., etc., fueron causa de que la respetable entidad Unión Lanera tomase parte activa en el asunto.

Hasta el presente, en lugar de pacificarse, es ha agravado más y más el conflicto, debido a las medidas, nada enérgicas, de las autoridades.

Los mitines convocados y celebrados por el Consejo de la Obrera Sabadellense se han sucedido muy a menudo, ya por la parte que afecta a la Casa Seydoux, ó ya por la de la clase metalúrgica, pronunciándose discursos contra las autoridades gubernativas; pero tan violentos, que por la escabrosidad de las palabras y conceptos vertidos nos vemos imposibilitados de transmitirlos.

Y así estamos, metidos en un conflicto tan grave, que si las autoridades y el Gobierno no procuran poner a raya la intransigencia de la Obrera Sabadellense, que, al opinar de muchos, su Consejo obedece a elementos anarquistas y extranjeros, la ciudad de Sabadell atravesará por una crisis peor que la de la semana trágica de 27 de julio de 1909.

Diligencias judiciales.

Han sido procesados los individuos que componen el Consejo directivo de la Federación Obrera Sabadellense, a causa de las indemnizaciones que exigió a varios industriales que trabajaban para la Casa boycottada Seydoux y Compañía. Ayer declararon en el sumario que se instruye.

El Juzgado ha exigido mil pesetas de fianza a cada uno de los once individuos del Consejo de la Federación Obrera. Los procesados quedan de momento en libertad provisional, con la obligación de presentarse al Juzgado cada ocho días.

Huelga general.

Los tejedores mecánicos han acordado que si la Casa Salvat no reparte el trabajo entre sus catorce obreros y ocho que despidió por falta de aquél, se declare la huelga en dicha fábrica ó se considere a aquellos catorce como esquirols.

La Unión Industrial ha comunicado al alcalde que, en vista de las presentes circunstancias que imposibilitan seguir trabajando por falta de primeras materias, se verán obligados a ir suspendiendo los trabajos en las fábricas durante la semana próxima, resultando de hecho la huelga general de la industria textil en nuestra ciudad, caso de no solucionarse antes el conflicto pendiente. Ayer por la mañana, la Unión Industrial celebró reunión general para notificar a todos sus asociados el acuerdo anterior.

La huelga de metalúrgicos en Sabadell continúa en el mismo estado. Los huelguistas son unos 500, de ellos 300 asociados. Los que trabajan son los de las cerrajerías particulares de las fábricas.

Ayer fueron despedidos la mayor parte de los obreros de las importantes fábricas de hilados de estambre de los Sres. Cuadras y Prim, Tamburí y de Cala Daniela, como asimismo han sido despedidos los de las fábricas de D. Jaime Tort, Hijos de J. Durán, Corominas y Compañía, Silvestre Romeu y otras, y el lunes dejarán de funcionar en absoluto todas las fábricas de hilados, puesto que sus dueños las cierran para secundar el acuerdo de la Unión Industrial, en contra y protesta del boycott establecido por el Consejo de la Obrera Sabadellense en varios industriales y del comercio.

El actual estado se complica cada día más con el paro forzoso de algunas fábricas por carecer de las materias necesarias para la fabricación. Como es de suponer, con la paralización de muchas fábricas flaqueará el trabajo en no menos industrias y talleres particulares, y llevará consigo el despido de otros obreros, hasta conseguirse el paro total.

Telegrama al Gobierno.

Relacionado con el actual conflicto, se ha dirigido al señor Presidente del Consejo de Ministros y ministro de la Gobernación el siguiente despacho:

«Imposibilitados trabajos por boycott personal ejercido Federación obrera, con coacciones é imponiendo multas a industriales, por no secundar boycottage, sin resultado negociaciones autoridades gubernativas, circunstancias obligan cierre fábricas paulatinamente, quedando en breve plazo sin trabajo quince mil obreros.—Presidente gremio de fabricantes, Modesto Durán.—Presidente Unión Industrias, Silvestre Romeu.»

La contestación al referido despacho ha sido poco satisfactoria para las importantes y respetables entidades que la firman, dando lugar a que el Consejo de la Federación Obrera haya circulado con profusión hojas impresas, con provocaciones é insultos directos a las personalidades de D. Modesto Durán y D. Silvestre Romeu, presidentes del gremio de fabricantes y Unión Industrial, respectivamente, y con amenazas nada tranquilizadoras. La opinión sensata cree que el Gobierno y sus representantes reciben noticias contradictorias del conflicto actual, que le impiden conocer la verdad.

Consulte el Gobierno directamente con el alcalde y demás autoridades, como asimismo con las fuerzas vivas de Sabadell, y no dudamos que cambiará totalmente el rumbo en esta cuestión.

El mitin.

BARCELONA. (Viernes, tarde.) Comunican de Sabadell que el mitin organizado por los obreros terminó en las primeras horas de la madrugada.

Hablaron los metalúrgicos que secundan la huelga de Barcelona, abogando continuar en la misma actitud hasta conseguir la jornada de nueve horas.

Se insistió también en que debe continuar el boycott contra la Casa Seydoux.

El conflicto en aquella ciudad sigue latente, y lo que es peor, sin que se vea solución.

En Sabadell el malestar es grande, y todos desean el fin del conflicto, para que vuelva a reinar la tranquilidad.

Han llegado a Sabadell 300 guardias civiles de Caballería y de Infantería.

El mitin de los metalúrgicos.

BARCELONA. (Viernes, tarde.) En el mitin celebrado anoche por los obreros metalúrgicos en la Casa del Pueblo, y del cual anticipamos noticia, los oradores atacaron con gran violencia a los patronos.

Se acordó que la Comisión de huelga acuda al Gobierno por deferencia a la autoridad; pero con el mandato expreso de no transigir en el referente a la jornada en España de las nueve horas.

La proposición del alcalde.

He aquí el texto de la proposición del alcalde, presentada en la reunión de ayer:

«Someter desde luego al Instituto de Reformas Sociales para que falle, previa información de patronos y obreros, cuáles son las industrias, dentro de la metalurgia, que pueden conceder nueve horas; cuáles otras no la pueden conceder, teniendo en cuenta la duración y condiciones económicas del trabajo y producción de las industrias similares en otras regiones concurrentes de España y del Extranjero.

El fallo será obligatorio para ambas partes.

Interin el Instituto da su fallo, los obreros volverán al trabajo en las mismas condiciones que antes de la huelga, excepto en las Casas en que los obreros hayan obtenido concesiones especiales.

En todas aquellas industrias que, según el fallo del Instituto, correspondan nueve horas, y durante las actuaciones trabajaran diez, los patronos abonarán a sus operarios esta hora, pagándola como extraordinaria, es decir, con el 50 por 100 de recargo.»

El alcalde ofreció sus buenos oficios a la Comisión para que se trasladaran a Madrid la Comisión de obreros y la del Ayuntamiento.

Los obreros han comunicado que no aceptan el último párrafo referente a las horas.

El conflicto, pues, continúa en pie, siendo las impresiones cada vez más pesimistas.

Los cargadores del muelle.

BILBAO. (Viernes, noche.) Desde la terminación de la huelga en las minas, aumenta el malestar entre la clase obrera.

Esta mañana se han declarado en huelga los cargadores del muelle de la Compañía vascoandaluza.

Para adoptar semejante determinación se fundan en lo siguiente:

Acordaron los cargadores reanudar el trabajo el lunes último.

Era urgente despachar el vapor Cabo Quejo, y se prestaron a trabajar el domingo siete obreros.

Hoy los restantes han solicitado la expulsión de aquéllos, que se les declare esquirols y que no sean admitidos a ningún trabajo en el muelle.

La Compañía vascoandaluza se ha opuesto a la pretensión.

En vista de ello, los cargadores han abandonado el trabajo, y pretenden extender la huelga a todo el muelle.

Huelga total para el lunes.

BILBAO. (Viernes, noche.) Los obreros de las Sociedades de resistencia de cargadores y descargadores del muelle anuncian para el lunes la huelga total.

La causa es la siguiente:

El día 1.º de octubre debe comenzar la jornada de invierno.

Quiere esto decir que los referidos obreros deben entrar al trabajo quince minutos más tarde y salir quince minutos antes.

Esas media hora queda compensada con la reducción a una hora de la hora y media de que disponían para comer durante el verano.

Los obreros se niegan ahora a que la referida compensación sea hecha, y, por tanto, quieren continuar disponiendo de hora y media para comer, lo que supone media hora de rebaja efectiva en la jornada de trabajo.

Por su parte, los consignatarios de buques están dispuestos a no acceder a la pretensión, y aprovecharán la huelga que con tal motivo ha de plantearse para colocar en las plantillas obreros libres de la Sociedad El Higo.

Témesese que todo esto dé lugar a conflictos nuevos.

Intranquilidad en las minas.

BILBAO. (Viernes, noche.) También en la zona minera se advierte cierto malestar.

Algunos obreros, apelando a subterfugios, tratan de cobrar dos veces las 10 pesetas, cantidad acordada en la fórmula general y abonable a fines de octubre, para terminar la huelga.

Los hay que se proponen, dentro del mes de octubre, cambiar de mina, con el propósito de cobrar la indemnización de dos Compañías distintas.

Otros, que comenzaron a trabajar antes de que la fórmula fuese firmada por ambas partes contendientes, piden las 10 pesetas que ofrecieron los patronos a los obreros que accudiesen al trabajo, más las 10 pesetas a que se refiere la fórmula citada.

Anuncio de otra huelga.

BILBAO. (Viernes, noche.) Han sido hoy admitidos al trabajo varios obreros en la fábrica de ladrillos de Iturrigorri.

Inmediatamente los demás obreros han comunicado al encargado de la fábrica que si aquéllos no son despedidos mañana, se declararán todos en huelga.

Fundan los obreros su petición en la circunstancia de que durante la huelga última trabajaron como esquirols los admitidos hoy en la fábrica de Iturrigorri.

EN ZARAGOZA

ASAMBLEA VITIVINÍCOLA

En la Diputación provincial.

ZARAGOZA. (Viernes, noche.) En el palacio de la Diputación se ha celebrado la Asamblea de viticultores, al efecto de constituir legalmente la Federación Vinícola de Zaragoza.

Presidió el acto D. José Cameo, viticultor de Cariñena, y han asistido numerosos representantes.

El Sr. Cameo invita a que le acompañen en la formación de la Mesa a los senadores, diputados y presidentes de las Sociedades adheridas al acto.

La lectura a innumerables adhesiones de toda la provincia, de organismos agrícolas, del Sindicato de viticultores de Jerez y de personalidades salientes en la agricultura. Después de leer telegramas de las entidades agrícolas de Cariñena, el Sr. Cameo, con palabra fácil, dirigió un cariñoso saludo a la Asamblea, agradeciendo el llamamiento que a los viticultores ha hecho la Prensa, a la cual dedica calurosos elogios.

Acto seguido hace la historia de la pérdida del viñedo, señalando las escasas cosechas de España, Italia y Francia. Esta escasez productora ha dado motivo a la falsificación de los vinos, en perjuicio del producto natural.

La persecución de esas falsificaciones debe ser objeto preferente de la nueva Federación, que debe procurar evitarlas a todo trance.

Lamenta la apatía de los viticultores, porque les perjudica horriblemente a sus intereses. De continuar este estado de cosas, tendremos que supeditar los precios del vino bueno a los que imponga el vino artificial.

La Federación debe ocuparse también con asiduidad y celo a revisar las tarifas ferroviarias, la tributación, y debe propugnarse la reconstitución del viñedo, preocupándose de la buena elaboración, a fin de que los vinos

tengan el bouquet según los gustos dominantes en los mercados, que de este modo quedarán asegurados.

La creación de escuelas enológicas, el establecimiento de bodegas para los socios, y la institución de marcas, debe ser también objeto preferente del nuevo organismo que vamos a fundar, imitando en esto a los agricultores de la Rioja y de Jerez.

Termina con elocuentes frases de gratitud para todos los adheridos, para las entidades y para la Prensa.

La Junta directiva.—Bases de la Federación.

ZARAGOZA. (Viernes, noche.) Se ha nombrado una Comisión nominadora, compuesta de los representantes de los pueblos, para designar a los individuos que han de constituir la directiva.

Esta ha quedado formada por los señores siguientes:

Presidente, D. José Cameo; vicepresidente, Sr. López Tudela; secretario, Sr. Arriero, y vocales, los Sres. González, Agüero, Aznar, Lozano y Medina.

Han quedado aprobadas las bases que han de servir para redactar el reglamento.

Las bases son:

Primera. Persecución del fraude en los vinos en toda España.

Segunda. Nombramiento del personal investigador para la persecución de los defraudadores.

Tercera. Creación de laboratorios para el análisis de los vinos, legalmente autorizados en las comarcas de la provincia que puedan considerarse centros vinícolas.

Cuarta. Respetar el nombre de cada zona vinícola, para que ningún vino pueda venderse con otro nombre que el de su procedencia, creándose una marca especial, que solamente usarán los asociados de cada comarca.

Quinta. Examinar cuanto interese a la viticultura, para proponerlo a los Poderes públicos, pudiendo extenderse a otros productos agrícolas.

Producción representada.

ZARAGOZA. (Viernes, noche.) Se concedió a la Junta directiva amplios poderes para la aprobación del reglamento.

Se creará una oficina aquí, para que a ella puedan recurrir los federados.

Las adhesiones recibidas representan una producción vinícola de 52.214 hectolitros, cantidad importantísima con arreglo al estado actual de la riqueza vinícola.

El primer acto oficial.

Probablemente el primer acto oficial en que intervendrá la Federación vinícola será el próximo Congreso de la Federación agraria, para discutir el tema de la organización agrícola.

El presidente de este Congreso será el ingeniero agrónomo D. Manuel Gago.

Se espera mucho del acto celebrado, que ha sido importantísimo y muy interesante para los agricultores.

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

Onetas... (Admón. y Ofic. Arenal, 1, y Puerta del Sol, 3. Redacción y talleres: Factor, 5 y 7.)

Table with columns: SUSCRIPCIONES, Mes., Trim., Sem., Aña. Rows include Madrid, Provs. y Portugal, Unión Postal, América y Océanfa.

Los pagos tienen que hacerse por adelantado, en libranzas de la Prensa ó Giro Mutuo, sobres monederos, letras ó cheques, y a nombre del señor Administrador de este periódico.

DIRIJASE LA CORRESPONDENCIA A LA ADMINISTRATIVA, a Arenal, n.º 1.

LA DE REDACCION, a Factor, n.º 7.

No se admiten sellos de Correos.

LOTERIA NACIONAL

Sorteo del día 30 de septiembre

Table with columns: LISTAS, NUMEROS, FOMILACIONES. Lists winning numbers and their locations.

Table with columns: Cent., 891, 894, 2.202, 8.894, 4.283, 5.698, 6.896, 8.920, 8.920, 10.507, 11.987, 13.987, 14.987, 15.987, 16.987, 17.987, 18.987, 19.987, 20.987, 21.987, 22.987, 23.987, 24.987, 25.987, 26.987, 27.987, 28.987, 29.987, 30.987, 31.987, 32.987, 33.987, 34.987, 35.987, 36.987, 37.987, 38.987, 39.987, 40.987, 41.987, 42.987, 43.987, 44.987, 45.987, 46.987, 47.987, 48.987, 49.987, 50.987, 51.987, 52.987, 53.987, 54.987, 55.987, 56.987, 57.987, 58.987, 59.987, 60.987, 61.987, 62.987, 63.987, 64.987, 65.987, 66.987, 67.987, 68.987, 69.987, 70.987, 71.987, 72.987, 73.987, 74.987, 75.987, 76.987, 77.987, 78.987, 79.987, 80.987, 81.987, 82.987, 83.987, 84.987, 85.987, 86.987, 87.987, 88.987, 89.987, 90.987, 91.987, 92.987, 93.987, 94.987, 95.987, 96.987, 97.987, 98.987, 99.987, 100.987.

INFORMACIONES DE MADRID

VIDA ESPAÑOLA
HACE CINCUENTA AÑOS
Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

1.º de octubre de 1860.

Dicen de París, con referencia á persona que debe saberlo, que el general Narváez ha autorizado á su secretario particular, Sr. Canseco, para que ponga en su nombre un comunicado en los periódicos de Madrid declarando que sus doctrinas, su monarquismo y su amor á la Reina no han sufrido cambio ni alteración de ninguna especie, y que él es completamente ajeno á las ideas que se le atribuyen.

Lo loca del Guadalquivir se titula un drama que se estrenó anoche en el teatro de Lope de Vega.

Lo altamente romántico y sus escenas principales, poco verosímiles en su generalidad, arrancaron aplausos al público, que llenaba todas las localidades. Si en las funciones sucesivas ocurre lo mismo, está de enhorabuena la Empresa.

La epidemia cólerica se ha estacionado desde hace algunos días y parece que más bien propende á desaparecer.

No tenemos noticia de que hayan sido invadidos en la última semana puntos importantes, ni de que haga el mal estragos muy considerables en aquellos donde actualmente existe.

Ayer, á las nueve de la noche, regresaron SS. MM. á Barcelona, habiendo recibido en Monserrat las mayores demostraciones de adhesión y cariño.

Su Majestad ha estado también en Tarrasa y ha recibido á todos los alcaldes de la provincia que han ido á felicitarla.

En Barcelona, SS. MM. asistieron á la corrida de toros que se verificó el 28.

La corrida fué mala, aunque los lidiadores, y particularmente el Tato, trabajaron bien.

Sus Majestades y AA. fueron repetidas veces vitoreados por el innumerable concurso que asistió á la función.

El verano en Madrid

Se pasa cómodamente, sin temor al calor, poniendo en los balcones persianas de estera fina japonesa ó corriente de venta en Esparteros, 3, y Carmen, 20 al 24. Locales para la conservación de alfombras, tapices y cortinas.

SECCION OFICIAL

LA «GACETA»

Sumario.

GRACIA Y JUSTICIA.—Real decreto nombrando para la canonjía vacante en la Santa Iglesia Catedral de Osma, por defunción de D. Juan Manuel Sanz y González, á D. Prudencio Iglesias Sánchez.

—Otros de indulto.

GOBERNACION.—Real decreto disponiendo que en los recursos de alzada que se promuevan ante este ministerio contra las providencias que dicten los gobernadores en materia de presupuestos municipales, no será de aplicación el trámite dispuesto en el artículo 25 del Reglamento de 22 de abril de 1860.

FOMENTO.—Real decreto disponiendo que las plantillas de la Jefatura de Obras públicas de Alicante, aprobadas por real decreto de 4 de febrero del año actual, quedan modificadas á partir del 1.º de octubre próximo, aumentando en las mismas un ingeniero subalterno y dos ayudantes.

GOBERNACION.—Real orden disponiendo se establezca un Servicio de Higiene de la prostitución, destinado á la defensa de la salud pública, en lo relativo á dicho vicio social.

ESCUELAS Y BIBLIOTECAS

Aclaraciones á un decreto.

La Gaceta publica una real orden del ministro de Instrucción pública, que dice así: «Ultimado el proyecto de presupuesto extraordinario de este ministerio y consignadas en él cantidades considerables para la creación de escuelas y centros de enseñanza experimental y bibliotecas, y entendiendo que á la intensidad y difusión de tales empeños por la cultura nacional deben contribuir, juntamente con el Estado, las corporaciones provinciales y cuantas Sociedades se propongan un fin educativo, S. M. el Rey (Q. D. G.) se ha servido disponer:

1.º Los Ayuntamientos que quieran aumentar el número de sus escuelas, perfeccionar las existentes y reformar ó construir locales para ellas, se dirigirán á este ministerio, expresando la cantidad y todo género de recursos con que desean contribuir á aquellas obras.

2.º Lo mismo harán los Ayuntamientos y Diputaciones Provinciales que quieran aspirar á la implantación de Escuelas especiales de Artes y Oficios, de aprendizaje, labores propias de la mujer, de industrias parciales y de cuantas enseñanzas tiendan al perfeccionamiento de los medios de trabajo y producción.

3.º Las Diputaciones, Ayuntamientos, Sociedades y particulares que bajo la dirección de este ministerio quieran ampliar ó fundar Bibliotecas con carácter público y sólo al público destinadas, expresarán igualmente cantidad, locales y recursos con que puedan asociarse á las concesiones del Estado.

4.º El orden de preferencia en ellos se determinará siempre por la mayor necesidad pública, que será atendida sin distinción de ningún género; pero ante necesi-

dades idénticas y las diferentes ofertas de cooperación, se procederá con arreglo á la importancia, carácter y eficacia de las mismas.

5.º Dichas ofertas, con sus correspondientes instancias, serán admitidas en este ministerio hasta el 31 de octubre.

6.º Las concesiones se validarán por contrato y se publicarán en la Gaceta de Madrid y en el Boletín Oficial de este ministerio.

7.º Las concesiones se acordarán por el ministerio, previo informe de la Sección primera del Consejo de Instrucción pública.»

Hermosa estadística

900.000 comerciantes en todo el mundo, 9.000 en toda España, 1.200 en Madrid y 1.000 en Barcelona emplean hoy la registradora «National».

El dato que de manera más elocuente expresa la insuperable bondad de este sistema de recaudación, es que en España hay 200 comerciantes que, después de experimentada la primera registradora «National», compraron dos, tres y hasta seis registradoras «National». Informes gratis, Preciados, 11.

EJERCITO Y ARMADA

Recompensas.

El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra publica una real orden concediendo cruces de plata del Mérito Militar con distintivo blanco á los guardias civiles Esteban Martín Martín y Gregorio Sánchez Broquero por su distinguido comportamiento con motivo de la persecución y captura de dos criminales en el término de Villarta de San Juan (Ciudad Real).

También publica otra real orden concediendo la cruz de plata del Mérito Militar con distintivo blanco, pensada con 2,50 pesetas mensuales, al carabiniero Juan Campillo Crevillén por su distinguido comportamiento el día 1.º de mayo en Mataró con motivo de la aprehensión de contrabando, no obstante haber sido herido en la cabeza por un contrabandista.

Anuncio de vacante.

Se ha anunciado una vacante de capitán de Caballería en el escuadrón de cazadores de Menorca.

Concesión de retiros.

Se ha concedido el retiro al segundo teniente de la escala de reserva de Carabineros D. Cosme Gastón Caparros, á siete individuos de tropa de la Guardia Civil y al teniente coronel de Estado Mayor D. Antonio Mórés.

Juntas facultativas.

Se ha dispuesto que sean presidentes de las Juntas facultativas de Infantería y Caballería los generales de brigada procedentes de dichas Armas, vocales de la Inspección general de los Establecimientos de Instrucción é Industrias militares.

Clasificación.

Ha sido declarado apto para el ascenso el primer teniente de la escala de reserva de Infantería, condecorado con la cruz de segunda clase de San Fernando, D. Victor Hortiguéla Garrillo.

A Toledo.

Los primeros tenientes de Infantería que siguen el curso especial de la tercera sección de la Escuela Central de Tiro saldrán el domingo próximo para Toledo, con objeto de visitar la Academia del Arma, invitados por el coronel Sr. Villalba, director de la misma.

Prácticas de Administración Militar.

Las tropas de la primera Comandancia de Administración militar efectuarán escuelas prácticas estos días.

Estarán cuatro días en el campamento de Carabanchel, y luego irán, por jornadas ordinarias, á Avila, regresando en igual forma.

Jura de banderas.

Los alumnos de nuevo ingreso de la Academia de Administración Militar jurarán la bandera el día 9 de octubre.

Con tan fausto motivo organizan varios festejos, entre ellos, una becerrada, una función de teatro, en que tomarán parte distinguidas señoras, y un baile.

Por Dies Vicario.

Hoy se han celebrado misas en la iglesia de las Calatravas por el alma del general Díez Vicario, muerto gloriosamente en Melilla hace un año.

Han asistido muchos generales, jefes y oficiales, habiendo nombrado algunos Cuerpos Comisiones que los representaran.

Al Campamento.

Han salido hoy á medio día para el Campamento de Carabanchel los regimientos del Rey y León. Mucho público presenció el desfile del primero por las calles céntricas.

Cada uno de los regimientos forma un batallón.

Las prácticas durarán un mes.

Veterinaria militar.

Han terminado las oposiciones en dicho Cuerpo, habiendo sido admitidos los 18 aspirantes que á continuación se relacionan, por el orden que figuran:

Don Manuel Viana Gil, D. Carlos Cerrero López, D. José Sabatell Viedma, D. César Desviat Jiménez, D. Jerónimo Gargallo Varea, D. Emilio Sobreruela Monleón, D. Ricardo Mondéjar García, D. José María Dornateche Zalarza, D. Jesualdo Martín Serrano, D. León Herqueta Navas, D. Venancio de Lucas Monasterio, D. Joaquín Abadía Aguirre, D. Pascual Mainar Morer, D. Luis Causi Sáñer, D. Gabino Gallardo García, D. Aurelio Alarcón Torre, D. Gabriel Sáez Hernández y D. Miguel Arroyo Crespo.

EL CAFETO

Probarlo, es adoptarlo. Fuencarral, 32.

DE ARTE

LA EXPOSICION

PRELIMINAR

No es, precisamente, un acontecimiento artístico. Es una Exposición más. Y hay que reconocer que sus organizadores han puesto al servicio de ella su mejor y más decidida voluntad. Pero...

La Sección de Pintura ofrece motivos muy varios para explicar el «pero», lo mismo en la elección de asuntos que en su interpretación. No hay adelanto visible, no hay «un cuadro» en este certamen. Y va á ser preciso convenir, siguiendo así las cosas, en la necesidad de enfundar todos los argumentos que se vienen poniendo en circulación desde hace unos años para que el Estado amplie generosamente los auxilios del presupuesto á los pintores.

Otro tanto puede decirse de la Sección de Escultura. En ella, ni aun siquiera puede hablarse de estancamiento, antes será justo decir que se advierte un evidente retroceso.

¿Qué es una media docena de obras, para probar el progreso artístico de varios centenares de expositores en Pintura y en Escultura durante el tiempo transcurrido desde la última Exposición? Y sobre todo, ¿qué es esa media docena de obras, si á lo menudito el número hay que añadir lo poco sobresaliente del arte interpretado en ellas?

Forzoso es repetir la cantinela de siempre. Mientras los señores artistas que triunfaron miren con desdén olímpico ó con rivalidades del género menudo, por incompatibilidad de humores con los señores del Jurado ó por lo que sea, estas Exposiciones, y sigan sin llevar á ellas, «fuera de concurso» si es preciso, cosas nuevas, los artistas que empiezan y los que empezaron y van desdoblado trabajosamente su personalidad tendrán que vivir de milagro. Mientras algunos artistas de primera fila digan que no exponen si Fulano forma parte del Jurado, ó que retiran lo expuesto si no se hace esto, ó lo otro, ó lo de más allá, las Exposiciones de Bellas Artes serán, irremediablemente, un continuo fracaso. Y habrá, además, la circunstancia agravante de que la decepción irá en aumento, porque el estímulo se irá debilitando, y, en orden al apoyo oficial y al regateo de los auxilios pecuniarios, se llegará á una deplorable confusión de términos, que ya se viene advirtiendo, porque se inculpará, sin fundamento, al Estado, por no aumentar esos auxilios, cuando la verdad es que no se le ofrecen motivos que expliquen la generosidad.

¿Qué más quisiera un ministro como el señor Burell, por ejemplo, que tan cuidadosamente se ocupa del fomento de la cultura, y singularmente de los alientos de la vida artística, sino hallar un motivo verdaderamente extraordinario para ir al Parlamento á decir: «Aquí tenemos un artista que ha rebasado los límites de la previsión oficial en la recompensa que á su obra debe otorgarse; que hace necesaria una ampliación de aquella, y que decide al Gobierno á pedir para él, aparte lo honorífico y lo graciable, un premio extraordinario digno de su labor maravillosa!»

No. No vale hablar de merquezindades del Estado. Vengan artistas y vengan obras, y entonces correrán acomodadamente el arte y la acción oficial, con acorrelado complemento.

Yo busco siempre en estas Exposiciones los cuadros de los alumnos de la Escuela de Pintura, Escultura y Grabado, las obras de los artistas que estudian al lado de tal ó cual maestro, y no hallo sino muestras insignificantes del trabajo de esos jóvenes, llenos de buen deseo, eso sí; pero vacíos completamente de iniciativa, y, lo que es peor, de pasión, como consecuencia inevitable de que no se les enseña, de que no aprenden ó de las dos cosas juntas. Lo cierto es que ni de la Escuela ni de ningún Estudio salen, hoy por hoy, discípulos extraordinarios, y lo cierto es, también, que no están aún muy distantes los días en que, por fortuna, sucedía lo contrario.

Todavía en Escultura puede hallarse explicación al fenómeno, porque la época moderna, y muy en particular la época de nuestro país, no ofrece al cincel motivos superiores de monumentalidad ni asuntos cuya importancia deba exceder del pisapapeles más ó menos artístico, por lo menudito de la ocasión y de los altos hechos que á la Escultura deben confiarse y por lo extremo de la ambiente indiferencia; pero en Pintura es inexplicable este marasmo cada vez más hondo, esta monotonía cada vez más acentuada.

Vista la actual Exposición, en conjunto, se experimenta la sensación angustiosa de un sonsonete rítmico, acompasado y tenaz, sin otro motivo saliente que una misma nota repetida hasta la desesperación. Se advierte en muchos artistas vida exuberante, arte exquisito, primor de forma; pero la alta concepción, la visión genial que disculpa muchas veces un defecto del dibujo ó un exceso del color, no parecen por ninguna parte.

Y el caso es que la vida en otros aspectos tiene matices muy vivos de lucha espiritual, de anhelos de emancipación, de contraste de ideas, de ansias de dicha, y nada hay como el arte del pincel, complemento augusto de la Poesía, para interpretar todo eso. Pero nuestros artistas de ahora, unos porque la firma es prenda de éxito material y el retrato una pingüe garantía de ese mismo éxito, al retrato se atienen y á él dedican su tiempo y su saber; otros, porque no sienten aquellas amables excitaciones del vivir moderno, quédase rezagados y como embebidos en la España de pandereta agitanada y chulesca, mirando á la exportación, que es también de éxito material, aunque con: «baya al fomento de nuestra leyenda de pueblo que se muere diciendo: «¡Olé, salero, y viva tu madre!, y muchos andan desorientados y confusos buscando en

el desnudo una atención que rebasa los límites artísticos y entra de lleno en los dominios de la cantarina. Y quiera Dios que de aquí no pase. Algún cuadro hay en la Exposición, como prueba del desnudo á que me refiero, que anuncia un mayor progreso en este sentido. No sé qué número tocará á ese cuadro en el catálogo; pero bien podría ser el 606.

En tanto, aquella libre espiritualidad que tan bien se aviene con la preceptiva más severa, que no excluye al mismo desnudo y que muchas veces sabe juntar ambos elementos en las bellezas de un poema, abunda muy poco en este Certamen.

El retrato tiene ejemplares muy estimables, notabilísimos algunos—ya los detallaré ante mis lectores en sucesivos artículos—y, justo es decirlo, acusa en sus autores, en los mismos autores nuevos, un evidente adelanto, una perfección de transparencia y de vida, dignos de todo elogio. ¡Claro! Aquí de mi argumento. ¿Saben ustedes por qué se advierten esos progresos de nuestros pintores nuevos en el retrato? Pues porque es lo único que ven pintar á la mayor parte de los maestros y lo único que muchos de éstos exponen en los contadísimos Certámenes privados que organizan. Ni más ni menos.

El arte trascendental, de amplias visiones históricas, místicas, mitológicas ó simplemente fantásticas, de imitación amanerada y poco recomendable de géneros pasados que, como la pluma de Cervantes, debieran ser intangibles, y de psicología trasnochada, cuenta en la Exposición de este año varios ejemplares grandes, demasiado grandes algunos de ellos, si bien varios merecen un fervoroso aplauso.

La nota cómica y regocijada—que tanta falta hace á nuestros dibujantes nuevos para no confundir lastimosamente á Heráclito con Demócrito—aporta al Certamen algunas cosas muy originales y muy bellas; pero ¡ay! tan cortas en número, que no parece sino que la risa ha de dárseles con cuenta gotas. Por cierto que en uno de esos dibujos—no nombro aquí á los artistas ni en este ni en los demás géneros, porque ello habrá de ser objeto de mis informaciones sucesivas cuando esté oficialmente inaugurada la Exposición y pueda hablarse de ella—hay bastante más sátira y más crítica y más profunda psicología social, amarga é irónica, que en el cuadro de Domingo Muñoz, de que tanto se ha hablado estos días.

En resumen; la Exposición de este año no descubre ningún Mediterráneo de la Pintura; no dice una palabra más de las ya sabidas y conocidas por todos en materia de Escultura. Contiene obras muy hermosas, muy recomendables, muy dignas de admiración sin que ninguna de ellas acuse la presencia de un arte nuevo ni siquiera medianamente renovado. Es un conjunto de varias cosas buenas; de muchas cosas medianas y de muchísimas más cosas menos que medianas. Es una Exposición más.

RAFAEL SOLIS.

FERROCARRILES SECUNDARIOS

La «Gaceta» publica las disposiciones convenientes otorgando la concesión del ferrocarril estratégico de Villajoyosa á Denia á la Sociedad Bofiner, Solms y Compañía, y el secundario de Ribadesella á Gijón á los Ayuntamientos de Ribadesella, Caravia, Colunga, Villaviciosa y Gijón.

Publicaciones de actualidad

¿.....?

Preguntad á vuestras amigas dónde encuentran los figurines, los dibujos y los patrones trazados y cortados que les permiten vestir con elegancia y economía, y confeccionar por sí mismas sus trajes y ropa blanca; quien resuelve todas las dudas que se les ocurre respecto á usos y costumbres sociales, higiene y educación; quien les presta gratuitamente el servicio de adquirir en Madrid la multitud de artículos que no encuentran en la localidad donde residen; cuáles son las novelas cuya lectura permiten á sus hijas las madres más escrupulosas, y os constatarán que todo eso lo encuentran reunido en esta Revista Elegante, y que la suscripción á esta revista, la más antigua de España y la más completa que se publica en Europa, presenta en toda casa bien ordenada una notable y positiva economía.

Pídanse prospectos y números de muestra, gratis, de La Moda Elegante y de La Ilustración Española y Americana á la Administración de ambas revistas, Preciados, 46; apartado 45, Madrid.

¡A buscar la salud!

El balneario de La Alameda (Guadarrama) tiene siempre una concurrencia extraordinaria porque sus aguas, declaradas de utilidad pública, curan las enfermedades de las vías urinarias y están indicadísimas contra la obesidad, la bilis y la dispepsia. Depósito en Madrid, Carmen, 36. Teléfono 2.084.

Plaza de Toros de Vista Alegre

El domingo se verificará una gran novillada, lidiándose cuatro toros, desecho de tienta y cerrado, dos de D. Satorio Vela y dos de D. Juan Muriel, que estoquearán los valientes diestros Emilio Gabarda (Gabardito) y Francisco Pérez (Aragón).

En el intermedio del segundo al tercer toro, M. Robles repetirá su arriesgadísimo trabajo «El bolido viviente», que con tanto éxito ejecutó el domingo anterior.

Terminada la lidia, se correrán dos embolados. La corrida empezará á las cuatro. Servicio especial de tranvías, 20 céntimos.

EN LOS MINISTERIOS

GRACIA Y JUSTICIA

Registros vacantes.

Están vacantes los de Baza (de primera), Avilés (segunda), Durango (tercera), Sanlúcar de Barrameda (primera), Vich (segunda), Archidona (tercera), Baltanás (tercera), Marquina (tercera), Tordesillas (tercera), Cifuentes (cuarta), Medinaceli (cuarta), Potes (cuarta), Sacedón (cuarta) y Torrecilla de Cameros (cuarta).

Los tres primeros se proveerán por el turno primero, los seis siguientes por el segundo y los cuatro últimos por el tercero.

Personal de Prisiones.

Han sido nombrados vigilantes: De Tarragona, D. Ildefonso Pérez Villaverde; de Coruña, D. Vicente Fuentur; de Valencia, D. Vicente Cascant; de Teruel, D. Adolfo Crespo Orios; de Valencia, don Tomás Oliva; de Tarragona, D. Luis Baix; de Orense, D. José López López; de Avila, D. Jesús Pablo Prieto; de Cádiz, D. Alberto de Arcos; de Oviedo, D. Augusto Gallo; de Pamplona, D. Adolfo Rubín de Celis; de Lérida, D. Salvador Cabedo; de Sevilla, don Joaquín Bartolomé Helgado; de Jaén, don Marcos Jabonero López; de Oviedo, don Eduardo Cadenas, y de Pamplona, D. Vicente Romero Hernández.

También han sido nombrados capellanes: de la prisión de Seo de Urgel, D. Pablo Esteban; de Chinchilla, D. Gonzalo Rubio Fuentes, y de Tarazona, D. Victoriano Gabaldón.

GOBERNACION

Correos y Telégrafos.

Por el director general se han dictado las siguientes disposiciones:

Anunciando las siguientes subastas para la conducción de la correspondencia:

Entre Vitigudino y la estación de Bogajo, en 1.714 pesetas anuales.

—Idem entre la estación férrea de Villena y la oficina de Ibi, en 2.000 pesetas.

—Idem entre la estación férrea de Santa Fe de Mondújar y Canjajar, en 1.900 pesetas.

—Idem entre la oficina de Badajoz y la estación férrea de San Vicente de Alcántara, en 7.500 pesetas.

—Idem entre Huelva y sus estaciones, en 2.360 pesetas.

—Idem entre Boltaña y Broto, en 1.700 pesetas.

—Idem entre la oficina de Avila y su estación férrea, en 2.000 pesetas.

Ha sido adjudicada la conducción del correo entre Mores y Tobed, á D. F. Morales, en 2.490 pesetas anuales.

—Idem entre la oficina de Haro y su estación, á D. Eustaquio Díaz Perujo, en 2.208 pesetas.

—Idem entre Villafranca de los Barros y su estación, á D. Félix Naranjo, en 550 pesetas.

—Idem de Baamonde á Ribadeo, á don Francisco Vilas, en 6.998 pesetas.

—Idem de Haro á Ezcaray, á D. Rafael Prado, en 1.399 pesetas.

—Idem de Avilés al Grado, á D. F. Castañón, en 2.398 pesetas.

—Idem de Lérida á Flix, á D. Esteban Masijo, en 4.999 pesetas.

INSTRUCCION PUBLICA

Escuelas Normales.

Nombrando á D. Lorenzo González Muñoz profesor provisional de la Escuela Normal Superior de Maestros de Jaén, con el sueldo anual de 3.000 pesetas.

—Idem á D. Eduardo Claver auxiliar provisional de la misma Escuela, con la gratificación anual de 1.000 pesetas.

—Concediendo ascensos de 500 pesetas por el primer quinquenio de servicios á doña María de las Mercedes Rico y Soriano, profesora de Ciencias de la Normal Superior de Granada; á doña María de los Dolores Cebrián y Fernández de Villegas, ídem ídem de la de Madrid; á doña María Ballvé y Aguiló, ídem ídem de la de Alicante, y el segundo quinquenio á doña Antonina Manrique y Pérez, profesora de Labores de la de Granada.

Definitivamente está acordado que la Asamblea de Enseñanza y Educación se celebre el 12 de diciembre próximo.

El Sr. Burell llevará á uno de los primeros Consejos que se celebra las propuestas creando la Dirección de Instrucción primaria, cargo para el que será nombrado el sabio catedrático de la Universidad de Oviedo, don Rafael Altamira, y la Inspección de Universidades, que ha ofrecido al Sr. Ramón y Cajal, para que organice y distribuya todo lo relativo al material científico y de laboratorio de estos Centros docentes.

También reorganizará el ministro la Inspección general de Industrias, para que las Escuelas de Artes y Oficios respondan á la finalidad práctica para que fueron creadas.

El ministro ha adquirido ya un local, situado en el centro de Madrid, donde ha de instalarse para el servicio público, y en breve plazo, la magnífica Biblioteca que tiene el ministerio, y que se compone de más de 30.000 volúmenes.

FOMENTO

El ferrocarril de Valencia.

El ministro ha recibido ya la confrontación é informe de los dos proyectos presentados al concurso para la construcción del ferrocarril directo de Madrid á Valencia, y espera poder anunciar la subasta de las obras en el mes de octubre próximo.

A Zaragoza.

El Sr. Calbetón se propone ir á Zaragoza para inaugurar los diversos certámenes regionales y agrícolas que se preparan en aque-

DE LA EPIDEMIA COLERICA
Lo que dice el doctor Pittaluga

Señor director de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. Muy señor mío y de mi mayor consideración: En el periódico de su digna dirección apareció ayer una noticia, comunicada desde Barcelona, acerca de los datos referentes a la epidemia colérica en Italia por mí transmitidos a los inspectores generales de Sanidad, noticia que me importa rectificar, puesto que encierra, sin duda por involuntario error, afirmaciones en parte inexactas.

No sólo la amabilidad de usted me permitirá esta breve rectificación, sino que me consentirá seguramente ampliarla con algunas apreciaciones encaminadas a restablecer la verdad en los juicios sobre el estado actual de la salud pública en Italia. Tuve, en efecto, una conferencia telefónica desde el Gobierno civil de Barcelona con el señor inspector general de Sanidad exterior, y le di cuenta de los resultados de mis observaciones durante el viaje a Nápoles y a las zonas infectadas de la provincia de Bari, de donde acabo de regresar.

De ningún modo hubiera podido decir, ni he dicho, que la epidemia se halle actualmente extendida en gran parte de Italia, y mucho menos que las condiciones sanitarias y los límites de difusión de la infección colérica sean muy diferentes de cuanto han venido comunicando y afirmando las autoridades sanitarias italianas. Me consta, de una manera que no admite discusión, que un verdadero brote epidémico local no se ha manifestado en Nápoles más que a partir del día 22 de este mes. Hubo antes, es verdad, desde hace tres semanas y más, casos importados directamente de la Pulla, en personas procedentes de los lugares declarados infectos; pero en tales circunstancias nadie puede contestar el derecho al Servicio de higiene de Nápoles ó a la Dirección de Sanidad de Roma de negar la existencia de una epidemia local, autóctona, y de no declarar infectada la ciudad.

La disminución actual de la epidemia en la Pulla es un hecho innegable. No es sólo impresión mía personal, sino también del doctor Poitevin, secretario general del Bureau International d'Hygiène de París, quien visitó aquellas zonas, donde la lucha ha sido llevada con acierto y con indecibles esfuerzos por los encargados del servicio sanitario en las provincias de Bari y de Foggia. Sólo así ha podido limitarse el campo de acción de un germen de altísima virulencia como el que invadió primeramente la ciudad de Trani.

Hubo, es verdad, un caso con resultado positivo al examen bacteriológico el día 14 de este mes en Roma. El caso procedía de Nápoles. Gracias a las energías medidas adoptadas por el doctor Rossi Doria, jefe del Servicio de higiene de Roma, pasaron luego casi dos semanas sin que se registraran nuevos casos en la capital. Ahora han sido comunicados oficialmente otros tres ó cuatro; pero seguramente por la enorme abundancia de agua con que cuentan los ciudadanos de Roma y por los medios de que dispone el servicio de higiene municipal, auxiliado por el Estado, la infección no se extenderá en modo alarmante por la ciudad. En cuanto a la noticia de haberse extendido ya la epidemia en gran parte de Italia, inútil es decir que por ahora es totalmente fantástica.

Detalles acerca del desarrollo de la epidemia, de la eficacia de ciertas medidas adoptadas en la Pulla y de las enseñanzas prácticas que se desprenden de la directa observación de los hechos, he comunicado, como es natural, por mi especial misión al señor inspector general de Sanidad exterior. No es oportuno por ahora dar cuenta de ellos al público.

Sólo me permitiré añadir, con la venia de usted, que nunca como en este caso se ha puesto de manifiesto la importancia trascendental de una buena organización de los servicios sanitarios y la enorme eficacia de un acortado y rápido y seguro diagnóstico bacteriológico, por un lado; y de una inmediata y radical desinfección, por otro lado. Si la epidemia actual se hubiese desarrollado, con su virulencia inicial, hace veinte años, seguramente a estas horas contaríamos centenares de millares de invasiones. Apreséntese, pues, los ciudadanos con absoluta confianza a secundar y auxiliar la labor de las autoridades sanitarias y de los encargados del Servicio de higiene, para el caso—muy lejano en estos momentos—en que la infección colérica llegue a extenderse hasta nosotros, y sobre todo concedan su apoyo, su aprobación y su aplauso a cuantas medidas adopte el Gobierno para aumentar, completar, organizar y dotar convenientemente todos los servicios de Sanidad. Sólo con la previsión se logra vencer al enemigo.

Perdone, señor director, que involuntariamente haya pasado los límites que me había impuesto para esta carta. Reiterándole las gracias y el testimonio de mi consideración, quedo de usted atto, y afmo. a. s., q. b. s. m., Pittaluga.

AL TODO DE OCASIÓN
PLEITOS Y CAUSAS

El crimen de un policía. Se ve en el Supremo el recurso que la acusación privada interpuso contra la sentencia que recayó en la causa seguida contra Rafael Lozano, el autor del crimen de la taberna de la calle de Colón. Seguramente recordan los lectores los detalles de este crimen: el policía Rafael Lozano, después de una cuestión con el cocinero de la taberna, Luis Navarro, cuando éste, caído en el suelo, trataba de incorporarse, hizo volver a caer definitivamente, herido de muerte por un disparo de revólver. El fiscal y el acusador privado sostuvieron que Rafael Lozano era autor de un delito de asesinato, cualificado por la alevosía, y el lu-

rado reconoció la existencia de los hechos que se le daban para la apreciación de tal circunstancia; pero la Sección de Derecho no la apreció, por entender que en la pregunta no había elementos suficientes. Ha sostenido el recurso, a nombre de la acusación privada, D. Francisco Lastres, en el sentido de que debe considerarse al procesado como autor de un asesinato. El defensor, Sr. Bergia, y el fiscal, señor Cores, se opusieron al recurso.

En lo Contencioso. Ha informado con la competencia que le distingue en asuntos administrativos, ante la Sala tercera del Supremo, el letrado Sr. Vélez, defendiendo el derecho de una maestra de instrucción primaria a que se le reconozca cierto regulador para su haber pasivo, que la Junta Superior del Magisterio le niega, fundándose en el art. 177 de la ley de Instrucción pública de 9 de septiembre de 1857. Auto revocado.

La Sección primera acaba de revocar un auto del Juzgado del Centro, que declaró no haber lugar a procesar a un denunciado por estafa. A. A.

Centros y Sociedades

Fomento de las Artes.—La matrícula de las clases que sostiene esta antigua y popular Sociedad está este año tan solicitada como en cursos anteriores.

En algunas de las clases gratuitas, como Dibujo lineal y primera enseñanza para obreros (nocturnas) es tal el número de inscripciones, que en breve tendrá que cerrarse la matrícula.

El plazo ordinario de la matrícula expira el 30 del mes actual, a las doce de la noche. Centro de Hijos de Madrid.—Celebrará la sesión de apertura de curso el día 1.º de octubre, a las diez de la noche.

Al acto, que promete revestir excepcional importancia, están invitados los señores ministro de Instrucción Pública y alcalde de Madrid, el director y la directora de las Centrales de Magisterio, los presidentes honorarios del Centro, señores conde de Romanones y de Esteban Collantes, y otras distinguidas personalidades que han significado sus deseos de contribuir con su presencia a la mayor brillantez de esta fiesta de cultura.

Mundo eclesiástico

El 10 de octubre tendrá lugar la inauguración del precioso templo que la Real Congregación de Esclavos del Dulcísimo Nombre de María ha levantado en las inmediaciones del derruido edificio en que hallábase instalado el ministerio de Fomento, y en el lugar que ocupaba el santuario llamado de la Santísima Trinidad.

El acto será solemnisimo. Han formado la Comisión de obras D. Benito Acuña, D. Gorgonio González Araco, don Javier Aguilar y D. Ildefonso Antoniano.

El arquitecto encargado de las obras lo ha sido el reputado D. Mariano Belmás.

Se cree que a las funciones concurrirán algunos prelados. El abad del venerable Cabildo de curas de Madrid ha dado instrucciones para el buen ordenamiento de la peregrinación al cerro de Nuestra Señora de los Angeles, y en verdad que los pequeños y ambulantes industriales no habrán de perder nada con la romería, pues si el tiempo favorece habrá de hacer un relativo agosto el 16 de octubre, día señalado para la peregrinación.

El viaje al Santuario de los Angeles podrá hacerse individual y colectivamente. Los que lo hagan individualmente deben inscribirse en su parroquia respectiva, expresando a la vez si desean obtener el distintivo de los peregrinos, abonando el precio del mismo, y una limosna ó donativo para los gastos de organización.

Los que hagan el viaje en colectividad, también deben inscribirse en su propia parroquia ó en cualquier otra de la capital, abonando a este objeto dos pesetas cincuenta céntimos, ida y vuelta, en primera; dos pesetas en segunda, y una peseta en tercera, según la clase que elijan en el tren, para pago de éste y distintivo.

Como serán varios los trenes especiales que se organicen para el traslado de los peregrinos a Getafe (estación ó línea de Aranjuez), se procurará a los que feligreses de cada parroquia vayan en el mismo tren. A este fin, conviene que se inscriban lo antes posible cuantos hayan de tomar parte en dicho acto, pues se necesita conocer cuanto antes el número de los inscriptos en cada una, pues si bien el día 10 será el último hábil para la inscripción, conviene ganar tiempo al objeto indicado.

Se previene a todos los peregrinos que vayan provistos de víandas, puesto que, entre otros actos religiosos, ocuparán lugar preferente la misa solemne que al aire libre ha de celebrarse por la mañana y el rosario cantado por la tarde, lo cual supone permanecer en el cerro bastantes horas.

Con permiso de la autoridad y a los precios que rigen en la villa de Getafe, se expenderán en el lugar de la peregrinación los artículos de primera necesidad.

Habrà agua abundante y todo cuanto cuanto aconseja la previsión más elemental. Oportunamente se dará a cada parroquia la hora de salida de su tren respectivo, y los párrocos, al entregar los billetes, ordenarán lo que estimen oportuno respecto al sitio y punto de reunión, así como a la manera en que ésta ha de verificarse, y entregará el himno religioso y dará detalles de cuanto ha de hacerse en el Santuario.

Los párrocos esperan que ha de haber puntualidad y que todos estarán en la estación del Mediodía a la hora respectiva, así por la seriedad del acto, como para evitar la confusión y el desorden. Ha llegado a Madrid el beneficiado de la Catedral de Madrid, D. Quintín Gómez.

CASA REAL

REGRESO DE LA CORTE. Antes de las nueve de la mañana se veía gran concurrencia, que ocupaba las calles de Bailén, Cuesta de San Vicente, plaza de Oriente y alrededores de la estación para presenciar el paso y saludar a nuestros Monarcas.

Poco antes de la llegada del convoy regio llegó a la estación S. M. el Rey, seguido de su escolta, y a poco llegaron los Infantes don Fernando y doña Teresa.

A la llegada de las augustas personas estaban en los andenes todo el Gobierno, de uniforme, excepto el ministro de Estado, que continuó enfermo; las autoridades, muchas damas de la Corte y alta servidumbre, generales, jefes y oficiales de todos los Cuerpos, subsecretarios, directores generales y alto personal de los ministerios, el obispo de Sión y muchos hombres políticos.

Una compañía de Ingenieros, con bandera y música y escuadra, esperaba formada junto a la vía por donde debería llegar el tren Real.

A las nueve en punto entraba el tren en agujas, y la banda entonó la Marcha Real. Su Majestad la Reina doña Victoria, que venía asomada a la ventanilla, fué saludada con aplausos y vítores.

Su Majestad el Rey fué a abrir la portezuela del coche donde viajaba su augusta esposa é hijos; pero estaba cerrada, y la augusta señora hubo de salir por la de otro vagón.

Bajaron del coche S. M. la Reina doña Victoria, sus augustos hijos y la Reina madre, siendo saludados por el Rey y los Infantes.

Inmediatamente los Reyes revistaron la compañía y saludaron a toda la concurrencia. Mientras la Reina doña Victoria despedía a sus hijos, el Rey habló un momento con el director de Agricultura, D. Tesifonte Gallejo, a quien felicitó por un trabajo agrícola que ha hecho recientemente y ha dedicado a Su Majestad.

Inmediatamente comenzó el desfile. La Reina doña Victoria, que vestía traje obscuro y ancho sombrero de color también obscuro, acompañada de S. M. el Rey, que lucía el uniforme de húsares, subió a un landó abierto.

La Reina madre, vestida de negro, ocupó un automóvil en compañía de una de sus damas. Los Infantes D. Fernando y doña Teresa ocuparon otro automóvil.

Después seguían el Gobierno y las autoridades. Al pasar las augustas personas por la Cuesta de San Vicente fueron ovacionadas por el público, oyéndose ¡viva la Reina hermosa! y otros análogos.

Su Majestad el Rey pasó ayer la tarde cazando en El Pardo con los duques de Santo Mauro, conde de San Román, Pérez Seoane y Echagüe.

A El Pardo fué también S. M. la Reina Doña Victoria. Ayer mañana a primera hora desfiló por la plaza de Oriente el regimiento del Rey, que va por un mes á prácticas al Campamento de Carabanchel.

Los Reyes se asomaron al balcón de la Puerta del Príncipe y la fuerza les hizo el saludo de ordenanza.

El Sr. Canalejas estuvo en Palacio ayer mañana temprano á despachar con S. M. El despacho fué breve y sin importancia.

En la expedición de El Pardo se cobraron 52 perdices. La Reina doña Victoria estuvo en los puestos conversando con los cazadores, y regresó á Palacio al anochecer. Su Majestad el Rey, con un ayudante y el duque de Santo Mauro, aprovechó la última luz del crepúsculo, yendo á la Casa de Campo á ver el maíz.

NOTICIAS GENERALES

Ha llegado á Madrid, de su excursión por el extranjero, la señora doña Ramona Goycochea, viuda de Murga.

El distinguido especialista doctor Jacinto Navarro y Santín ha marchado á Francfort, con objeto de estudiar en la clínica de Ehrlich el «606».

Cobo, dentista, ex ayudante de Boniquet, ha trasladado su gabinete de Huertas, 22, á Carrera de San Jerónimo, 51, pral.

Antracita y cok de La Calera son los mejores. Magdalena, 1, entresuelo.

RUBIO

Concepción Jerónima, 3. T.º 58. Empresa de servicios fúnebres.—Distinción: Copiamos del «Nacional Suisse» que el Gobierno de Italia celebró un concurso entre las más afamadas marcas de relojes para adoptar la que más se distinguiera por su precisión, solidez y elegancia, habiendo sido escogido como mejor el reloj «Longines» para el suministro por el Gobierno italiano á los empleados de los ferrocarriles del Estado, viéndose honrada la fábrica con un primer pedido de 8.000 relojes Longines, lo que prueba una vez más que los relojes Longines ocupan siempre el primer lugar entre los relojes de precisión.

Hoy, á las once y media de la mañana, bajo la presidencia del gobernador civil, inaugurará el período de sesiones la Diputación provincial de Madrid.

La Real Sociedad Económica Matritense de Amigos del País proroga la matrícula de Taquigrafía hasta el día 8 de octubre. Las clases darán principio el lunes 10, en el Instituto de San Isidro, de once y media á una de la tarde.

Hoy sábado, á las ocho y media de la

noche, se celebrará en el Ideal Room el banquete con que los amigos de D. Luis Canalejas festejará á éste por su nombramiento de gobernador civil de Madrid.

Las tarjetas, cuyo precio es de 14 pesetas, se expenden en el Círculo liberal y en el Ideal Room.

El número de adhesiones recibidas es prueba elocuente de las grandes simpatías de que goza D. Luis Canalejas.

VIDA LOCAL

DEFUNCIONES

Han fallecido en Madrid: D. Francisco Galant, 22 años, San Mateo, 12.—Luis Cebrán, 28, Puebla, 7.—Manuel Salgado, 55, Hospital Provincial.—María de la Paz Martínez, 36, Santa Engracia, 44.—Antonio Seguí, 48, Caramuel, 3.—Serafín González, 70, Valverde, 54.—Rosa Ruiz, 29, Moratines, 4.—Braulia Jiménez, 38, costanilla de los Angeles, 1.—María Cano, 36, plaza de los Mostenses, 2.—Josefa Laguna, 60, Hospital de la Princesa.—Amalia Cachorro, 31, Galería Robles, 9.—Julian Velasco, 20, Montecelso, 27.—Antonio Arnau, 53, Armengol, 5.—Angela Contreras, 11, Ruda, 15.—María Yáñez, 3, Avemaría, 11.—Eugenio Rodrigo, 2, Palma, 12.—Dominico Aznarez, 3, Palafox, 25.—José Salvador, 2, Trafalgar, 5.—Ricardo Oviado, uno, Alberto Aguilera, 12.—Andrés Hernando, 67, Bravo Murillo, 140.—Mercedes Montes, 3, Hospital del Niño Jesús.—Eladio Valdés, 47, Hospital Provincial.—Tomás Alonso, 32, Idem.—Manuel Rodríguez, 44, Hospital de la Princesa.—Isidoro Ramos, 52, Idem.—Isabel Odriozola, 42, Idem.—Elvira Fernández, 8 meses, Panamá, 12.—Francisco Rivas, 33, Los Madrazo, 30.—Montserrat Jiménez, 18, Hospital Provincial.—Basilio Conde, 14, Algeciras, 1.—Marcelino Humanes, 3, Tesoro, 24.—Eulalia Munilla, 10 días, Hernani, 2.—Antonio Chamorro, 7, Sebastián el Cano, 8.—José María Navarro, 18, Hospital Provincial.

INFORMACION BURSÁTIL

30 DE SEPTIEMBRE. Los valores cotizados hoy en los diferentes centros bursátiles, á que luego haremos referencia, han sido los siguientes:

CIERRE DE MADRID:

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes Contado, Fin de mes, Idem próximo, Cédulas hipotecarias, Banco de España, Banco Río de la Plata, Tabacos, Preferentes, Obligaciones, Altos Hornos, Francos, Libras.

CIERRE DE BARCELONA:

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes 4 por 100 interior, fin próximo, Nortés, Alicante, Francos, Libras.

CIERRE DE BILBAO:

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes Altos Hornos, Industria y Comercio, Unión Resinera, Explosivos, Felgueras.

CIERRE DE PARÍS:

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes Exterior español, Renta francesa, Brasil, Ruso, Turco unificado, Crédito Lyonnais, Banco Central Mejicano, Banco Español del Río de la Plata, Banco de París, Metropolitano de París, Norte de España, Alicante, Andalucés, Riotinto, De Beers, Rand Mines, East Rand, Goldfields, Cape Copper, Tharsis, Transvaal, Nord Sud.

CIERRE DE LONDRES:

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes Exterior español, Consolidado inglés, Irlanda, Turco, Perú, Japonés, Brasil, Colombiano, De Beers, Premier Diamond, Rand Mines, East Rand, Goldfields, Modderfontein, Robinson Gold, El Dorado, Fantú consol, Atehisón, Riotinto, Havana Railways, Cobre.

EL ASUNTO COLL

El procurador Sr. Mora ha presentado esta tarde en el Juzgado una demanda de adulterio contra Nieves Hermida, la esposa del señor Coll. Firma la demanda el abogado de éste, señor Doval.

CASA DE LA VILLA

SESION ORDINARIA. Comenzó á las diez y cuarto bajo la presidencia del alcalde, Sr. Franco Rodríguez.

Mociones de la Alcaldía. Fueron aprobadas dos mociones de la Alcaldía Presidencial, una proponiendo el informe que puede elevarse al ministro de Hacienda en la información abierta por real decreto de 13 de septiembre, para conseguir la mayor economía en el abasto de los artículos de Consumos, y otra proponiendo se conteste á la información abierta por el ministerio de la Gobernación por real orden de 16 de julio último, sobre municipalización de servicios.

Anulación de un concurso. Después de una amplia discusión, que apasionó los ánimos de varios concejales, se declaró anulado el concurso para el nombramiento de 12 peritos químicos supernumerarios con destino al Laboratorio, y el nombramiento del número 1 de los mismos para ocupar la vacante que existe de inspector químico, dotada con el sueldo anual de 2.000 pesetas.

Se explica el acuerdo, teniendo en cuenta que, según se desprende de la discusión, había sido eliminado un concursante que tenía sobresaliente y premio en todas las asignaturas del bachillerato y de la carrera, y entre los propuestos figuraba uno sin más méritos que el de prestar servicio (sin especificar cuál) en un laboratorio.

Un recurso. Se acordó la interposición de recurso contencioso-administrativo contra la real orden del ministerio de la Gobernación, confirmatoria de la providencia gubernativa, que declaró la ilegalidad del arbitrio por situado de los carruajes al servicio de Casinos y Círculos de recreo.

Voces y campanillazos. Fué retirado un dictamen proponiendo la concesión de licencia á la Sociedad Hidroeléctrica Española, para ampliar su red primaria de fluido eléctrico por varias calles de la capital, después de promoverse varios incidentes, con voces de algunos concejales y campanillazos presidenciales.

Se concedieron las siguientes: Para construir una casa en el solar número 1 de la calle de Córdoba; otra en el solar número 80 duplicado de la calle letra C, del barrio de la carretera de Extremadura, y otra en el solar número 18 de la calle letra A, del barrio de la carretera de Extremadura.

Para cercar con muro de fábrica el solar número 2 de la calle del Porvenir; para cercar con muro de fábrica la finca número 12 de la calle de Abel.

Para construir un edificio destinado á escuelas en el solar número 3 de la calle de San Pedro.

Para aumentar un piso á una casa de la calle del Porvenir.

Para obras de reforma en el hotel número 17 de la calle de Hermsolilla, esquina á la de Velazquez; en el hotel número 3 duplicado de la calle de Miguel Angel.

Para verificar obras de ampliación en la finca número 27 de la calle de las Peñuelas; en el hotel número 2 de la calle de Monte Esquinza, esquina á la de Génova.

Más campanillazos y más voces. También menudearon los campanillazos y las voces antes de ser desechado un dictamen proponiendo la aprobación de un presupuesto que asciende á 5.355 pesetas, para la instalación de 51 faroles de incandescencia por gas en la carretera de Chamartín.

Proposiciones. Pasaron á las comisiones respectivas una proposición del Sr. Valdivieso, pidiendo la construcción de un horno crematorio en el cementerio municipal.

Otra del Sr. Rosón, para que con toda urgencia se proceda por una Comisión técnica á realizar una visita de inspección higiénica en los tejares del barrio de la Plaza de Toros y adopte las resoluciones oportunas, y otra del Sr. Dorado, para que se interese de la Diputación provincial de Madrid el estudio de un plan general de ferrocarriles económicos para facilitar la circulación de viajeros y mercancías, principalmente con los pueblos de la vecina sierra de Guadarrama.

Las últimas voces de la sesión. Otra proposición del Sr. Dorado, relacionada con la denuncia hecha en la sesión anterior sobre instalación de alumbrado incandescente en la plaza de la Lealtad, dió lugar á que se demostrase que la denuncia había sido infundada, reconociéndolo así algunos concejales que se hicieron eco de ella; pero como alguno de los que se consideraban molestos por las censuras recibidas sin fundamento intentase pedir que se telegrafase á otro edil que había sido más acre en las censuras y el alcalde no lo juzgase oportuno, mediaron voces de banco á banco, y no se rompió la presidencial campanilla por verdadero milagro.

Contra el cólera. Se acordó imprimir y hacer un profuso reparto de una proposición del Sr. Martín Pinadado, que dice así: «La ilustración, el valor cívico del vecindario de Madrid y su colaboración en las prácticas sanitarias, impedirán el arraigo y difusión de epidemias en no remotas fechas y en distintas ocasiones.

Ante la posibilidad de la aproximación de la enfermedad colérica, abrigo la convicción firme de que los madrileños observarán la seriedad y la filantropía en ellos tradicionales y ayudarán á poner en práctica los consejos y sabios de la ciencia y las medidas de más eficacia en la profilaxis y extinción de chispazos infecciosos posibles aunque lejanos.

Por tanto, y en cumplimiento de lo siguiente: nos limitamos á recordar lo siguiente: «Que el cólera es una enfermedad perfectamente conocida y evitable, y que por su antigua gravedad por los progresos de la

Medicina y las ventajas de la vida higiénica en las poblaciones adelantadas.

2. Es una enfermedad que sólo se presenta en los sitios donde la llevan el hombre enfermo, aguas, alimentos, ropas, utensilios y moscas contaminados por las secreciones de los pacientes.

3. La vía casi única de infección colérica es el tubo digestivo, y la entrada del microbio la boca, adonde llega por los alimentos, bebidas y objetos infectos, muy especialmente las manos. Se hallan más expuestos a contagiarse cuantos olvidan las prácticas de la higiene, las lavanderas, los que asisten y los sucios.

4. La preservación individual es relativamente sencilla: orden, sobriedad en el régimen, confianza en las disposiciones sanitarias y en los consejos médicos, ingerir solamente alimentos perfectos y recientemente cocidos, abstenerse de frutas y leche sin hervir y de conservar al natural y de cuantas sustancias alimenticias puedan estar infectadas por las manos, líquidos y por las moscas, vehículo de contagio. En tiempo de epidemia es peligroso manejar, sin previa desinfección, ropas y utensilios procedentes de enfermos, como usar las aguas de charcas, pozos y manantiales impuros. En caso de sospecha, el agua, tanto para beber como para usos domésticos, ha de estar filtrada y mejor hervida. En suma, cuanto llegue a los labios ha de estar limpio, esterilizado ó desinfectado; con esto y con el aseo corporal y doméstico, tendremos grandes probabilidades de vencer al enemigo.

5. Si por inadvertencia ó ignorancia sobreviene el ataque, éste será más leve en quien haya seguido los consejos de la higiene y en los que soliciten con presteza los auxilios médicos.

6. El conocimiento de los casos es indispensable; su ocultación perjudica á los enfermos y á los demás ciudadanos. En consecuencia, todo individuo está obligado á dar cuenta á las autoridades de todo enfermo sospechoso.

7. El tratamiento científico esmerado de los primeros casos; el diagnóstico exacto de la enfermedad; el análisis de las causas; la purificación de viviendas, ropas, útiles, etcétera, son garantías de triunfo. Esto, unido á la indiscutible ayuda de los médicos y á las disposiciones de la autoridad y recursos de la ciencia, hará desaparecer infundadas alarmas malélicas para la vida normal de la población.

Enfermos crónicos

Si sois gotosos, diabéticos ó artríticos; si padecéis litiasis renal, nefritis, catarros vesicales ó uretritis; dispépsicos, gastrálgicos, hiperclorídricos, si tenéis cólicos hepáticos, ictericia ó infartos del hígado, no desesperéis. Las aguas de CABREIROA os devolverán la salud. Depósito, Arenal, 1, segundo.

SUGESOS DEL DÍA

Los médicos de guardia en las Casas de Socorro han prestado durante las últimas veinticuatro horas, además de los servicios á domicilio por causas de enfermedad natural, que no publicamos, los siguientes:

HOSPICIO Doctores Valdivielso y Alafont. Ayudante, Sr. Espinosa de los Monteros.

El guardia municipal núm. 69 presentó á Demetria España, que se sintió repentinamente indispueta, en la calle de Fuencarral. Al poco tiempo de su ingreso en el establecimiento, falleció.

CHAMBERI Doctores Sanz y Benavides. Ayudante, señor Asenjo.

El niño Manuel Velilla se produjo en su domicilio, Vargas, 7, jugando con otro de su edad, diferentes contusiones en la cara.

BUENAVISTA Doctores Couce y Chicote. Trabajando en las obras de la Gran Vía se ocasionó contusiones en los brazos el obrero Juan Pérez.

—En la escalera de la casa de la calle de San Bartolomé, 27, se cayó el repartidor de pan Sebastián Tello, dislocándose el pie derecho.

INCLUSA Doctores Gil y Hermosa. Ayudante, señor Costa.

El niño Julián Perone se cayó en su domicilio, Urosas, 7, bajo, fracturándose el brazo derecho. La lesión fué calificada de grave.

—Marcos Bacalá se produjo quemaduras con plomo, trabajando en una obra de la calle de Embajadores.

LATINA Doctores Cruz y Maqueda. Gregoria Sánchez se produjo quemaduras con agua hirviendo en su domicilio, Travesía de las Vistillas, 12, principal.

—En la calle de San Buenaventura fué agredida por una vecina Antonia Gómez, que resultó con diversas erosiones y contusiones en la cara y cabeza.

Accidente lamentable. Por el camino de Chamartín iba ayer tarde el mozo de caballos José García Abella conduciendo de los ronzales á dos briosos potros.

Sin que pueda conocerse la causa, los fogosos animales se desbocaron y el pobre García Abella fué pisoteado y arrastrado por los jacos, resultando con ambos brazos fracturados, gravemente herido en la cabeza y con muchas contusiones y erosiones en todo el cuerpo.

Maltrecho el infeliz mozo fué trasladado por unos guardias á la Casa de Socorro de los Cuatro Caminos, donde el médico, señor

Fernández Espina, y el auxiliar Sr. Villarreal le practicaron la primera cura, pasando en grave estado al Hospital de la Princesa.

Por presunciones. En la calle del Humilladero, 15, fué detenido José Menéndez Menéndez, presunto autor del hurto de 1.500 pesetas cometido el día 7 en la traviesa de la calle del Conde Duque, 7, domicilio de Antonio Linares Castañeira, en cuyo asunto interviene el juzgado de guardia.

Viajando en el tranvía. A un pasajero del tranvía de la Moncloa, llamado D. Pedro Frutos Fernández, le sustituyeron ayer la cartera, conteniendo 25 pesetas, varios décimos de la Lotería y varios documentos.

El ratero huyó antes de que se le pudiera descubrir.

Intoxicada. La vecina de la casa núm. 14 de la calle de Vargas, Josefa Menéndez Casas, se sintió intoxicada después de haber tomado una cantidad de leche, adquirida en un puesto de la calle de Trafalgar, 36.

Los médicos de la Casa de Socorro del distrito confirmaron al asistir á la paciente la intoxicación, por las causas que indicó la enferma.

Reloj sustraído. En la calle de Preciados le quitaron á don Narciso Campillo del Hoyo el reloj que llevaba.

El ladrón no fué detenido.

Somatose líquida

De gusto seco y dulce. Reconstituyente.

ALCANCE POLÍTICO

Después de despachar con S. M. el Rey, el Sr. Canalejas estuvo en la Presidencia, en donde recibió la visita del ministro de la Guerra y habló con los periodistas.

El Sr. Canalejas, en su entrevista con éstos, hizo resaltar la entusiasta despedida que el pueblo de San Sebastián ha tributado á la Familia Real.

Aludió el Sr. Canalejas á los esfuerzos que ha habido que hacer para conocer de un modo exacto la clase de representación que trae El Mokri.

Viene éste en calidad de embajador extraordinario del Sultán.

La recepción de El Mokri se verificará hoy en Palacio, á las doce y media de la tarde; habrá discursos, y á ella asistirá todo el Gobierno, de uniforme.

Ben Muaza presentará hoy sus credenciales para despedirse.

Por último, el Presidente puso término á su breve conferencia con los periodistas, manifestando que había telegrafiado á los señores de la Junta católica de Bilbao haciéndoles ver la imposibilidad, por los deberes de su cargo, de continuar una discusión que va haciéndose interminable, y que para esos efectos no puede ponerse él á disposición de los ciudadanos, interrumpiéndola para aceptarla en las Cortes con los representantes de la nación, algunos de los cuales ya le tienen anunciadas interpellaciones sobre esa cuestión.

Los datos oficiales de ayer tarde son los siguientes:

El día 28 no ha ocurrido en Roma ningún caso de cólera, á pesar de haberse formulado varias denuncias, lo cual prueba que eran infundadas.

En Nápoles, en los días 27 y 28, han ocurrido 24 casos y 14 defunciones; Barleta, 3 casos y 2 defunciones; Resina, 2 casos y una defunción; Andria, un caso, seguido de defunción; Molfetta, 2 casos.

Budapest, el día 30, una defunción; Nijitra, 2 casos; Pest, uno; Constantinopla, el día 27, 13 casos y 4 defunciones.

El día 28 hubo 25 invasiones y 16 defunciones.

Está ya ultimado el programa del próximo viaje del ministro de Fomento á Zaragoza.

Marchará el Sr. Calbetón el día 7 en el expreso, para llegar á Zaragoza á las dos de la madrugada del 8.

Este mismo día, á las nueve y media de la mañana, visitará el Sr. Calbetón el templo del Pilar.

A las diez inaugurará el concurso de ganados.

Habrá á las once y media recepción en el Gobierno civil, y seguidamente el almuerzo.

Por la tarde, á las tres, inauguración del Museo comercial.

Terminado ese acto, el ministro y sus acompañantes visitarán la población y la vega.

A las siete de la tarde comenzará la comida oficial, y después irá el Sr. Calbetón al teatro.

El día 9, á las diez de la mañana, inauguración del Congreso Agrario para constituir la Federación Agraria Aragonesa.

A las doce, banquete, organizado por los elementos agrarios.

Y á las cuatro de la tarde, salida del ministro para Madrid, en el rápido.

Los generales Franch y Jacquetot saldrán para Zaragoza en el rápido del día 9; el señor marqués de la Frontera, el 6, en el expreso.

Serán llevados á Zaragoza, para exponerlos en el concurso de ganados, ejemplares de la granja de Madrid.

Y está acordado que vaya un ingeniero, que se encargará de dar conferencias.

La curación del estómago es un hecho usando las pastillas Jaba. Venta en farmacias y droguerías. Depósito, Caballero de Grcia, 11, Dr. Alcobilla.

ÚLTIMA HORA

MADRID

El general López Domínguez

El resultado de la consulta celebrada anoche por los doctores Huertas (padre é hijo), Alabert y Moliner es satisfactorio.

Según éstos, sin dejar de existir la gravedad, el estado del ilustre enfermo es algo mejor.

No ha tenido en el día de ayer ni en la noche última variaciones sensibles.

EXTRANJERO

Para el Ejército brasileño.

RIO JANEIRO. Se ha publicado un decreto presidencial disponiendo que los uniformes para el Ejército y Armada, para la Policía y Cuerpo de Bomberos se confeccionen con tejidos procedentes de las manufacturas nacionales, como también las monturas, guardanias y demás objetos de cuero.

El Presidente, D. Nilo Pezanha, fundó su decreto en los progresos realizados por la industria nacional y en la necesidad de lograr la independencia económica del Brasil.

Iswolski, embajador.

PARIS. El Gobierno francés ha dado su beneplácito al nombramiento del Sr. Iswolski, actual ministro de Negocios Extranjeros de Rusia, para el cargo de embajador en París, vacante por el fallecimiento del Sr. Néidof.

El Sr. Iswolski será reemplazado en el ministerio por el Sr. Sazonoff.

Con este nombramiento el Cuerpo diplomático de París contará con cuatro embajadores que han sido ministros en sus respectivos países. Son éstos: el embajador de Italia, señor Tittori; el de Alemania, Sr. Schoen; el de Rusia, Sr. Iswolski, y el de España, Sr. Pérez Caballero.

PROVINCIAS

A estudiar el «606».

SEVILLA. (Viernes, noche.) Han marchado con dirección á Francfort, para estudiar el procedimiento de la fórmula «606» en la clínica del doctor Ehrlich, el médico de esta ciudad D. Juan Ruiz García y el farmacéutico D. Ramón Rodríguez de la Borbolla. Crucero alemán.

PALMA DE MALLORCA. (Viernes, noche.) A la una y diez ha fundeado en este puerto el crucero alemán Hertha.

Practicará ejercicios de tiro en estas aguas. El viaje del Sr. Maura.

ALICANTE. (Viernes, noche.) Salvador Canals salió hoy para Mula. Lleva al señor Cierva un telegrama de sus amigos.

Este esperará en Murcia, según se cree, la llegada del Sr. Maura, regresando después á Madrid.

Algunos periódicos locales afirman que mañana llegará á este puerto el jefe de los conservadores; pero me consta que la Compañía de los ferrocarriles andaluces ha ordenado se lleve mañana á Torreveja una berlina.

Mañana, en el primer tren, saldrán para este pueblo algunos policías y muchos caracterizados mauristas, que saben que el señor Maura y su familia vienen en el vapor Miramar, que la Compañía Islaña Marítima ha puesto á su disposición.

Van todos al balneario de Fortuna, en Murcia.

La opinión es que desembarcará en Torreveja ó Cabo de Palos, donde el Sr. Cierva tiene una finca.

Este recibió hoy una extensa carta del señor Maura, explicativa, al parecer, del plan del viaje.

LA CAMPAÑA CATOLICA

Agitación en Alcoy.

ALICANTE. (Viernes, noche.) Comunicación de Alcoy que siguen los ánimos excitadísimos, y que se teme ocurran desórdenes con motivo de la campaña católica y de la actitud de los radicales.

El gobernador civil de la provincia adopta serias precauciones.

Contramanifestación en Alicante.

ALICANTE. (Viernes, noche.) En el Circulo republicano se han reunido esta noche el Comité, la minoría municipal, los representantes de la Agrupación socialista y muchos socios del Circulo.

Por unanimidad han acordado celebrar el domingo una contramanifestación.

Asistirán al acto todos los elementos que integran la conjunción republicano-socialista.

Éstos recorrerán las principales calles, dirigiéndose al Gobierno civil, donde una Comisión reiterará á la primera autoridad de la provincia la adhesión de los manifestantes á la política del Gobierno en materia religiosa.

La manifestación se celebrará á la misma hora que el aphech organizado por los católicos.

DESDE SAN SEBASTIAN

Pruebas de aviación.

SAN SEBASTIAN. (Viernes, noche.) Hoy han continuado las experiencias de aviación en el aerodromo de esta ciudad asistiendo menos público que en días anteriores.

Sólo se realizaron vuelos con biplano, iniciándolos Tabuteau, que voló nueve minutos y nueve segundos.

Repitió llevando como pasajero al capitán de Ingenieros D. Luis Barrios, realizando un vuelo cuya duración fué de cuatro minutos 18 segundos.

Realizó después un tercer vuelo con el comandante del cañonero «Mac-Mahón», señor

Nardin, durante el recorrido cuatro minutos 28 segundos.

Mañana continuarán las experiencias en el aerodromo.

Tabuteau, terminadas las pruebas de aviación del domingo, emprenderá el regreso á Biarritz en biplano.

Moranne ha salido para Burdeos. El Ayuntamiento acordó conceder un crédito de 4.000 pesetas para atender á los gastos de las pruebas de aviación.

Dato y los conservadores donostiarros. La Junta directiva del partido conservador ha visitado al Sr. Dato.

La entrevista ha sido muy afectuosa, alentando el Sr. Dato á los conservadores donostiarros para perseverar con sus esfuerzos en pro del orden y del progreso, única base para la prosperidad y el engrandecimiento de España.

LAS HUELGAS

La huelga de la fábrica Cros.

ALICANTE. (Viernes, noche.) El ingeniero director de la fábrica Cros se ha excusado de comparecer ante la Junta arbitral, alegando que continúa los trabajos con otros obreros que han aceptado las condiciones desdichadas por los huelguistas.

La fábrica continúa vigiladísima por la Policía.

Los esquirols han realizado hoy el trabajo con orden perfecto.

Varios grupos de huelguistas se hallan estacionados en los alrededores de la fábrica.

Coacciones de la Policía.

Los huelguistas han acudido al Gobierno Civil quejándose al gobernador de que la Policía ejerce coacciones en perjuicio de los obreros, prometiéndoles el gobernador amparar el derecho de los huelguistas y castigar duramente las coacciones.

Buscando soluciones.

Mañana reunirá el gobernador en su despacho al director de la fábrica y á la Comisión de huelguistas para tratar de buscar la solución al conflicto.

Hoy se reunieron los obreros del puerto, carreteros y almaceneros para cambiar impresiones sobre la huelga.

A la huelga general.

El domingo se celebrará en el Centro Obrero una junta extraordinaria.

Los huelguistas pretenden que de esta reunión surja la huelga general.

El conflicto empeora.

BARCELONA. (Viernes, noche.) Como indicaba en despachos anteriores, el conflicto entre patronos y obreros metalúrgicos ha empeorado.

Esta noche debía celebrarse la segunda reunión de obreros y patronos en el Gobierno Civil para continuar el examen de la fórmula que ayer propuso el alcalde Sr. Roig y Bergadá.

Los patronos enviaron un delegado para manifestar en su nombre, que no aceptaban la fórmula indicada. Como por su parte los obreros habían declarado que tampoco aceptaban la segunda parte de lo propuesto por el alcalde, ó sea lo relativo á las horas de trabajo, pueden considerarse como definitivamente rotas las negociaciones.

El gobernador civil no ha ocultado la contrariedad que le ha causado el fracaso de estas gestiones y propónese adoptar medidas energicas en cuanto se relacione con el conflicto.

Boletín religioso del día 1

Santos del día 1.º de octubre.—El Santo Angel tutelar de España; Santos Remigio y Severo, confesores; Santos Platón, Evagrio, Prisco y Verísimo, mártires; Santas Máxima y Julia, mártires, y la Beata Luisa de Saboya, viuda.

Cultos.—Se gana el jubileo de Cuarenta horas en la parroquia de San Jerónimo; á las diez, misa solemne, y por la tarde, á las cuatro y media, estación, rosario, novena, complotas y procesión de reserva.

En la iglesia del Corazón de María (Buen Suceso, 18) empieza novena á la titular á las cinco de la tarde, predicando el padre Máximo Frailé; también se rezará la novena después de la misa de comunión, á las ocho y media.

La misa y oficio son del Santo Angel Custodio del Reino.

Visita de la corte de María.—Nuestra Señora de la Almudena en Santa María, de la Blanca en San Sebastián, del Consuelo en San Luis ó del Olvido en San Francisco.

Espritu Santo. Adoración nocturna. Turno: Cor Jesu.

Espectáculos del día 1

COMEDIA.—4.30.—(Beneficio de las escuelas del Centro Obrero del distrito de la Inclusa).—Concierto por la Banda municipal.—La fiera corrupta.—The Geisha (segundo acto).

9.—La viuda alegre.

LARA.—(Fátima Miris).—9.45.—La camarista embarrasée.—Una lección de transformismo.—Music-hall: variedades (nuevo).—La Gran Vía.

APOLO.—7.15.—Los borrachos.—La alegría del batallón.—La reina Mimi (doble).

COMICO.—6.—Los perros de presa (cuatro actos; doble).

10.—Eche usted señoras!—La moza de mulas (doble).

ESLAVA.—7.—La corte de Faraón.—La taza de té.—El que paga, descansa y La fresa.—La corte de Faraón.

GRAN TEATRO.—7.—(Moda).—El país de las hadas.—Las bribonas.—El poeta de la vida.—El país de las hadas.

AVISOS UTILES

¡REUMÁTICOS! ¡Abandonar sus Muletas!



No existe en el mundo remedio alguno que haya curado radicalmente, y que con tanta seguridad cure á las víctimas del reumatismo en todos sus períodos como el Remedio Munyon para el Reumatismo. ¿Está usted sufriendo? Pruébalo y diga adiós á los bastones, muletas y á esos penosos dolores del Reumatismo. El Remedio Munyon los alivia en una á tres horas y los cura generalmente antes de haberse concluido una botellita. Precio: pesetas 1,75.

El Jabón del Avellano de la Bruja, de Munyon, mejora cualquier complexion, por bella que sea. Cura las enfermedades Cutáneas. Precio: pesetas 1,50. Los Específicos Munyon son ya muy experimentados en toda España.—Agradable, Eficaces, Cómodos. Todos á 1,75 pesetas.

Expendedurias en Madrid.—Farmacia Borrell, Puerta del Sol, 6.—Gayoso, Arenal, 2.—Ulzurrun, Esparteros, 9.—Somolinos, Infantas, 28.—Villegas, Alcalá, 72.—Martín y Durán.—Pérez Martín y C.ª.—Bilbao Barandiarán y C.ª.—Santillán Drogueria de Martín y Galán.—F. Fernández Gómez.—Barcelona: Segala, Rambla de las Flores, 4, y Asina, Pasaje Crédito, 4.

«La Funeraria». Preciados, 20. Teléfono 293. No pertenece al «triste» funerario.

Catarrhos: Fumad tabaco con hurol. 1 p. fco.

GONOSAN VIAS URINARIAS

MALA REAL INGLESA Vapor "Amazon" Sale de Vino para Lishoa, Fernambuco, Bahia, Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos-Aires, el DIA 16 DE OCTUBRE Para más informes, diríjase á la OFICINA DE LA COMPAÑIA EN MADRID ARENAL, 16 Agentes en Vigo... D. Estanislao Durán. Lishoa... Sres. James Rawes & C.º

ULTIMOS MESES de venta en la gran liquidación de abanicos y sombrillas de la calle de FUENCARRAL, 19 y 21. Ocasión única para obtener una economía verdad de 40 á 60 por 100.

El específico predilecto de los neurasténicos es el Vino Pinedo, por los resultados seguros; cura siempre.

LOS JABONES que gozan de mayor aceptación son los de LA CENTRAL. Teléf. 903.

Las máquinas «YOST» para escribir tienen nueve Casas establecidas en España, con mecánicos para las reparaciones:

En Madrid, Espoz y Mina, 17. En Sevilla, Sierpes, 101. En Bilbao, Gran Vía, 30. En Valladolid, Santiago, 45.

En Málaga, Cortina del Muelle, 33. En Barcelona, Fernando VII, 53. En Valencia, Peris y Valero, 27. En Coruña, Cantón Grande, 23. En Oviedo, Uña, 32.

Y en Lisboa, rua da Conceição, 120, 1.ª Agencias en las principales poblaciones de España.

GRAN VÍA Liquidación verdad de la Exposición de Muebles RIESCO, 2, Fuencarral, 2. Se trasladá, 35, Alcalá, 35.

COOPERATIVA ELECTRA MADRID Compañía de distribución de energía eléctrica en Madrid.

El Consejo de Administración de esta Compañía ha acordado pedir á sus accionistas un tercer dividendo pasivo de 15 por 100, que se hará efectivo en la caja social, calle de Fernanfior, 2 duplicado, bajo, durante los días 1.º al 15 del próximo octubre, de diez á una y de tres á seis de la tarde, debiendo presentarse para su correspondiente anotación de pago los resguardos provisionales.

Con objeto de facilitar estas operaciones á los señores accionistas residentes en Bilbao, se ha autorizado al Banco de Vizcaya para admitir el pago del expreso dividendo.

Madrid 20 de septiembre de 1910.—El presidente del Consejo de Administración, el marqués de Aldama.

El Banco de España ha adoptado en sus oficinas el uso de las máquinas «YOST» para escribir, utilizando actualmente TREINTA Y SEIS máquinas de dicho sistema, por ser las únicas que han dado resultado.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, Factor, 7

FERNET-BRANCA DE LOS SEÑORES FRATELLI BRANCA, DE MILAN LOS UNICOS Y EXCLUSIVOS PROPIETARIOS DEL SECRETO DE FABRICACION Amargo tónico, higiénico, aperitivo, digestivo Indispensable en todas las familias.—Desconfiar de las falsificaciones.

LOTERÍA N.º 10

MADRID Remite con prontitud á prova...

Agentes activos y bien re-

Huéspedes, Hospedaje bueno

A BUENOS AIRES y Brasil en 2.º 325 ptas...

FRANCES El met. Verneil es agradable...

MODISTAS Venta de enseres taller ó al-

Comerciantes é Industriales

Contad siempre para el desarrollo de vuestros negocios...

Pbonita habton. extor. sin Pérez Galdós, 2.º izqda.

Checos baratos desde 500 pts.

Puede habit. á mat.º ó cab.º

Alhajas brillantes, perlas...

SE ARRIENDA una dehesa en la ribera del Jarama...

DINERO POR ALHAJAS y PAPELETAS DEL MONTE. PRINCIPE, 2.º PRESTAMOS

ALHAJAS oro, plata, platino, galonas...

SE VENDE terreno propio para fábrica...

ESLAVA JOVERO y vendolalhajas, perlas, esmeraldas...

TRABAJO EN SU CASA

facilitamos á caballeros y señoritas que tengan disponibles algunas horas en el día...

FILTROS

higiénicos para agua desde 4 ptas. Batería de cocina, cafeteras, cuchillería fina...

Representantes en capitales industriales para la venta de máquinas y materiales...

Inglaterra. Un profesor particular se ofrece á recibir á un discípulo que desee aprender el inglés...

RELOJES

de todas marcas y clases. Precios incomparables al contado y á plazos.

CAFES

desde 4 pts. kilo. Moka, Caracillo y P. Rico. 5 ps. k. Chocolates elaborados á brazo.

Atención So comprada clase de alhajas, oro, plata, platino galonas...

AVISO

¿Cuál es la casa que más paga alhajas, oro y plata?

ALHAJAS brillantes, perlas, esmeraldas, compra á altos precios.

SE ARRIENDA una dehesa en la ribera del Jarama, Mide 200 fanegas de regadío...

Lápidas Molinero, Progreso, 10.

SE VENDE terreno propio para fábrica, Mides Alvaro (50.000 pies), acera izquierda.

ESLAVA JOVERO y vendolalhajas, perlas, esmeraldas, oro, plata y papeletas del Monte.

A consecuencia de la nueva tarifa de precios que las Fábricas de Electricidad de Madrid han puesto en vigor desde el 1.º de agosto próximo pasado (á 0,80 el kilovatio) el consumo de la Lámpara OSRAM de 18 bujías es tan sólo de UN CÉNTIMO por hora.

Concesionario en España: LEON ORNSTEIN MAQUINARIA, MATERIAL Y ACCESORIOS PARA ELECTRICIDAD MARIANA PINEDA, 3, MADRID

COMPANIA MADRILEÑA DE URBANIZACION FUNDADORA DE LA CIUDAD LINEAL (1894) SUSCRIPCION DE VALORES DE LA COMPANIA Obligaciones hipotecarias de 6 por 100

GRAN SASTRERIA Para Niños... EL CORTE INGLESE Imenso surtido en trajes y gabanes de todas clases, formas y precios para la temporada.

ACADEMIA PERONA BUENDIA Carreras Civiles y Militares Clases independientes. Profesores militares, Ingenieros, Doctores en Ciencias, etc.

College de la Societé Française 12-Calle Marqués de la Ensenada-12 Este Colegio, situado antes en la calle de San Miguel, 8, se ha trasladado al núm. 12, calle Marqués de la Ensenada...

ACADEMIA MARTI-RIBES ARQUITECTOS Preparatoria exclusiva, única, para el ingreso en la ESCUELA SUPERIOR DE ARQUITECTURA DE MADRID CARMEN, 14, 2.º

AGUAS DE VILLAHARTA BALNEARIO DE SANTA ELISA Masas terapéuticas. Cura Láser. San Rafael, infalibles para la Diabetes y Anemia.

ACADEMIA DE MAZAS Preparatoria para el ingreso en la Escuela Superior de Arquitectura CALLE DE VALVERDE, NÚMERO 22, MADRID

AGENCIA FÚNEBRE MILITAR DE MANUEL LOPEZ DE LAS HERAS Esta Casa no pertenece al "Trust" funerario Claudio Coello 46.-Teléfono 2.067 SERVICIO POR TARIFAS Y PERMANENTE

Sociedad General de Anuncios MONTERA, 19, (ANTES ALCALÁ, 6).--MADRID

GRAN SASTRERIA Para Niños... EL CORTE INGLESE Imenso surtido en trajes y gabanes de todas clases, formas y precios para la temporada.

Colegio de FERNANDO EL SANTO DE 1.ª y 2.ª ENSEÑANZA con ampliación de estudios superiores DIRIGIDA POR EL LICENCIADO Don Adelardo López-Sánchez y Avelilla

Ferrocarriles Servicio especial para viajeros. Se ha establecido un servicio de coches-berlinas para uno ó dos viajeros, desde las estaciones de Atocha y Norte á domicilio ó viceversa...

AYUDANTES DE OBRAS PÚBLICAS Preparación para el ingreso en la Escuela, dirigida por los Sres. Ingenieros Oliván Barón Inauguración el 1.º de octubre. Matrícula Sr. Oliván, Conde-Duque, 5, 2.º, de 10 á 1.

NOVIOS-MUEBLES A plazos y contado en los grandes salones de la calle de la PAZ, 15, antigua casa de la popular FELIPA, 15, Pañ. 15.

SOLUCION SANCHEZ SANTANA GLICEROPOLATO DE CAL, TERPINOLO, CRO-SUTAL Y HEROINA, 2 pesetas franco y 3 pesetas GRANULADA. Es la preparación más racional y científica para curar los catarros crónicos, la debilidad general, la obtundición en su 1.º y 2.º grado, la bronquitis. Ha obtenido tres grandes premios y tres medallas de oro en Exposiciones internacionales de Higiene.

LA MUNDIAL SOC. ANÓN. JOVELLANOS 3 MADRID. SEGUROS MUTUOS DE VIDA SEGUROS DE QUINTAS

CIEGOS sin operación ni riesgo, se cura la Catarata con aparato de reciente invención. Dr. Busdraghi, Augusto Figueroa, 84, Madrid.

LIBROS Á PLAZOS Unica casa que vende, á plazos mensuales, toda clase de obras nuevas, nacionales y extranjeras, especialmente libros de Derecho y las costosas de estudio y consulta, para profesiones y carreras.

GRAN ALMONEDA MUEBLES DE LUJO Hay salones, despachos, comedores, alcobas, gabinetes, pianos, cortinas, arañas, aparatos de luz, camas, espejos, telos, sillas, mesa de billar á infinitad de objetos de fantasía. Todo á precios fijos é incoercibles por su baratura.

SE ADMINISTRAN FINCAS anticipando presupuestos y anualidades LISTA DE CORREOS, CEDULA NÚMERO 7.438

OPOSICIONES EN MAYO BANCO DE ESPAÑA. -- TARACALERA. -- Preparación completa para 10 alumnos. Admite 2 internos. Presentados en anterior convocatoria B. E. 10 aprobados, 6. Facilito taros y toda clase de datos. Sólo admito 10. -- Sr. Roderio, Hartzbusch, 6, pl. d. -- Horas: 8 á 10 m. y 6 á 9 noche.

CARRERAS MILITARES Academia Bonet-Lara. -- Hortaizera, 9, Madrid. Antes de elegir Academia conviene leer el anuncio del día 27, donde constan los resultados, ó nuestro Reglamento

NOVIAS No comprar alcohó en visitar la Exposición de Muebles en liquidación por la Gran Via. -- Inmensa surtido en toda clase de habitaciones. Últimos modelos. -- 2, Puencarral, 2.

TINTORERÍA INGLESA Nuevo establecimiento montado con maquinaria moderna. -- tintes finos ingleses. Limpieza al vapor, estilo London. Especialidad en planchado. -- Autos en 12 y 24 horas. Calle LEON, 87 y 89, casi esquina Plaza de Antón Martín.

Rentas fijas y seguras Las personas que tengan sus capitales empleados en valores que hoy no rentan el 4 por 100, pueden obtener, sin riesgo de ninguna género, doble ó triple renta, empleando sus capitales en hipotecas sobre fincas rústicas y urbanas con grandes garantías, por ser la única real y positiva la propiedad, que no está sujeta á nada, como los valores á la marcha de la política interior y exterior. Los capitales son administrados por sus propietarios y sin riesgo alguno de terceros personas que fracasen. Este Centro cuenta con la cooperación de abogados, notarios y toda clase de peritos para la valoración, tanto de fincas rústicas como urbanas, en Madrid y provincias, para facilitar el estudio y seguridad del negocio. En el día disponemos de grandes y pequeñas hipotecas para proponer á las personas que nos honran con sus órdenes, bien personalmente ó avisado para pagar á domicilio. Para más informes, Santa Catalina, 10, bajo. «LA GESTIÓN»

CHARRETTE Se vende en buenas condiciones. Paseo Pontones, número 2, cocheras de la Sociedad de Omnibus.

Balneario de la Isabela SACEDÓN (GUADALAJARA) Temporada ofic. al de 1.º de Julio al 30 de septiembre. Aguas termales sulfatado-cálcicas de las más azoadas y radiactivas. Eficacisimas para la curación de todas las enfermedades nerviosas: Neurastenia, Insomnio, Histerismo, Epilepsia, Neuralgias diversas, Hemiplejias, Parálisis diversas, etc., etc. AUTOMÓVILES desde Guadalajara á Huete. en Madrid, D. Antonio Hernández, Arenal, 4 en Guadalajara, D. Isidro Taboada, en Huete, D. Mariano Corvia.

INSTITUTION SAINT-PIERRE 11, RUE THIAU, BURGOS Lengua, Comercio. -- Preparación ingenieros químicos electricistas, etc. Vida de familia. Director, Mr. Sagardoy.

ESANOFELE (CONTRA AVENENO DEL MOSQUITO) Previene el paludismo y le cura en todas sus formas. Dosis curativa: Seis píldoras diarias, por quince días. Dosis preventiva y reconstituyente: Dos píldoras diarias. Rogamos á los señores doctores que lo ensayen en los casos que resultaron incurables con cualquier otro tratamiento, con la seguridad de que después no lo abandonarán nunca. Depósito: PÉREZ, MARTIN Y C.º ALCALÁ, 9.--MADRID

LA PRENSA AGENCIA DE ANUNCIOS DE RAFAEL BARRIOS Carmen, 18. -- Teléfono 123, Madrid. Combinaciones económicas de varios periódicos. Pídanse tarifas y presupuestos para publicidad en Madrid y Provincias. Grandes descuentos en anuncios y esquelas de defunción, novenario y aniversario. «MAGIC-PUBLICITY» Y PRACTICO EN ANUNCIOS LUMINOSOS EN LA PUERTA DEL SOL

AGUAS PURGANTES DE COSLADA «LA MARAVILLA» Analizadas por el sabio doctor D. Santiago Ramón y Cajal ó sea por la primera eminencia médica reconocida universalmente. Las Aguas de Coslada constituyen el purgante más eficaz, rápido y seguro, jamás al to-viente, como sucede con todas las demás aguas purgantes; las de Coslada son las únicas que obran á los pocos minutos de tomarlas, y están exentas del sabor amargo que tienen las demás aguas purgantes; sus efectos son seguros y rápidos, siendo las mejores que se conocen en todo el mundo, según el dictamen de eminencias médicas. Las aguas de Coslada también son maravillosas para combatir el estreñimiento, los infartos del hígado, afecciones de estómago, pulmón y riñones, y sobre todo contra la resaca intestinal y de la vejiga; digestiones difíciles, enfermedades perniciosas á la madre y renacimiento. Son milagrosas para todas las afecciones de la piel, como son granas infecciosas, erisipela, herpes, siccias y fístulas. Los pedidos al por mayor para España y el extranjero á los representantes MARTIN Y DURAN Tetuán, 3, MADRID y al por menor en todas las principales farmacias y droguerías del mundo.